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В семенном 
вдехе ЗАТИШЬЕ НА ТОКАХ НЕДОПУСТИМО

Почему не закрепляется традиция? готовить качественные 
семена в ходе уборки и сразу по ее завершении?

На 9 октября 1986 года в 
районак области подготовле
но семян Я|равых зерновых 
и зернобобовых «ультзф nei>- 
вото и второго .классов в про- 
цеятах к плану (первая ко
лонка), семян озимой ,ржи 
(вторая колонка), имеется 
семенного материала .много
летних трав (третья колон- 
ка) в процентах к плану:
Шегарекий 36 24 —
Лершомайсний 30 — 100
Кривошеинскнй 29 91 44 
Коже«т<иовсний 25 37 —
Томский 23 45 95
Асимовсинй 22 9 —
Бакчарсиий 19 13 95
Чаинсмий 11 — 99
Зырянский 8 — 49
Молчановеиий 7 — 18
Ларавельеиий 1 — (о
Келлашмскнй _  —, _
Тагульдетсинй — — _
ПО ОБЛАСТИ 21 21 42

В целом по области план 
засыпки семян выполнен. 
Но не справились с этой 
задачей хозяйства вБакчар- 
ского и Парабельского рай
онов. Вьшолнен план за
кладки семян карто^ля. 
Более чем в два' раза боль
ше по сравнению с прошлым 
годом занасшо семян мно
голетних трав. В то же вре
мя еще. мнс^е хозяйства не 
сделали всего необкодимого, 
чтобы обеопечить с^я  в 
полной потребности' высоко
качественными семенами 
для ярового сева в 1987 го- 
ДУ-

Во второй половине сен
тября и першюй декаде ок
тября в основных земле
дельческих районах области 
стояла сухая и теплая по
года, что позволяло без по
мех вести работу на токах 
и сушилках. Можно было

к настоящему времени пол
ностью завершить очистку и 
сушку семян. Фактически 
более 10 процентов семян до 
сих пор не очищено, а гфи- 
рост высококлассных семян 
за гфошедшую неделю со
ставил всего лишь 7 про
центов. В 1Щ.ТОМ по области 
семян яровых зерновых и 
зернобобовых культур, от
вечающих требованиям пер
вого и второго классов, име- 
етчзя лишь 21 процент.

Если работа с семенами 
будет вестись тахявш темпа
ми, то Потребуется еще 2— 
3 месяца, чтобы полностью 
иметь семена, отвечающие 
требюаниям первого и вто
рого классов. Но ведь в зим
них условиях вести работу 
е семенами значительно 
еложнее.

|Наиболее организованно в 
истекшую неделю вели ра
боту с семенами колхозы и 
совхозы Шегарского раЙЫта, 
где прирост классных семян 
составил 14 процентов. К 
настоящему в1>вмени в рай
оне треть cteMHH отвечает 
требованиям первого и вто- 
■рого классов. Лучше других 
велась работа в Первомай
ском, Кривошеинюком, Ко- 
ж едан икоэском и Томском 
районах, где прирост класс
ных семян составил" от 10 
до 13 процеягав. В этих 
районах имеются хозяйства, 
которые близки к завёрше- 
нию очистки семян. Так, в 
совхозе «Володинский» Кри- 
всигеинского района все 
проверенные семена отвеча
ют требованиям второго 
класса. Организованно ве

дется работа с семенами в 
колхозах «1 Мая» Перво
майского, «Гигант» Шегар
ского районов, где все под- 
готовяенные семена первого 
и второго классов, а в сов
хозе . «Родина» Томского 
района все семена доводят
ся до норм первого класса.

Но таких хозяйств в об
ласти пока немного. Ниже 
«жоих возможностей ведут 
работу с семенами хозяйст
ва Асиношского района, где 
прирост классных семян со
ставил всего лишь 6 про
центов, а в колхозах и сов
хозах 'Зырянокого района— 
1 процент.

Впервые за много лет сов
хозы Теаульдетского района 
заложили' в семенные фон
ды необхсдимое количество 
семян яровых зерновых 
культур. Но весь семенной 
материал некондиционный 
■по чистоте. Руководители и 
специалисты РАПО и хо
зяйств заняли странную гго- 
эрщию, утверждая, что со
временная сушилвно-очисти- 
тельная техника не позво
ляет очистить семена. Опять, 
очевидно, ведется расчет на 
получение классных семян 
из госресурсов.

Большое сожаление вызы
вает то обстоятельство, что 
руководители и специали
сты ряда спецсемхозов ос
лабили работу с семенами. 
Совхоз «Авангард» Кожев- 
никовского района в теку
щем году по:учил неплохой 
урожай, но с семенами ра
бота ведется крайне плохо. 
Пока в хозяйстве имеется

ЧелоЕеческий фуактор'

ссСемейный»
конвейер

Владения испытателей 
электрических машин, как 
зеленые «островки», отгоро
жены в целях безопасности 
от станков и конвейеров сет
ками. На одном из них хо
зяйка — Нина Сутормина. 
Миловидная молодая жен
щина в рабочем халате, она 
то склоняется к журналу, 
то к приборам испытатель
ного стенда. От сборки до 
оклада двигатели проходят 
многократный контроль, 
главный из которых — ис
пытание электрических ха
рактеристик, обкатка. Смысл 
работы Нш1Ы — отобрать 
машины надежные. Сутвр- 
мина работает несуетливо, 
спокойно. Прошло чуть 
больше трех лет, как она на 
испытательной станции, и в 
ее трудовой книжке сдела
на первая запись. Были еще 
месяцы учебы в заводском 
филиале профтехучилища...

Изредка, в минуты оста
новки линии, к Нине захо
дит муж Роберт, такой же 
молодой, высокий. Роберт 
слесарь-сборщик, бригада, 
где он работает, как раз и 
собирает электродвигатели, 
которые испытывает Нина.

— Мы всегда вместе — 
на работу, на обед, за ребен
ком. Цеховые дела и дома 
Не забываются. Интересы у

нас общие,— говорит Нина.
У  Роберта до «Сибэшект- 

ромотора» были несколько 
месяцев работы в одном из 
институтов, слумЛа в армии. 
Здесь он всем доволен сей
час, довольна им и бригада. 
А  ведь чуть было не уво
лился: не ладились дела...

После смены я вновь уви
дела их вместе — в модных 
красивых куртках, рука об 
руку шли к проходной. Так 
же дружно, вместе с рабо
ты и на работу, на концер
ты и спортплощадки ходят 
Казаковы, Пасалири, Кар
повы, Семиволос. Рождение 
их рабочих биографий сов
пало с рождением семей — 
сблизили общие цеховые де
ла, КОМСО.МОЛ, общие увле
чения. А  теперь уж и не 
мыслят, что могут уйти с 
завода, на каникулы приво

дят сюда подрастающих сы 
новей и дочек — пусть уз
нают цену заработанному 
рублю.

Также приводили своих 
сыновей Олега и Володю 
Вороновы. Теперь Вороно 
вых целая рабочая семья. 
А еще и Реннеров, Сииици- 
ных, Вречневых, чьи семей
ные традиции тесно пере
плелись с заводски1МИ.

Сутормины на 20—30 лет 
вперед не загадывают. Но 
пока все планы связаны с 
моторостроительным. Как 
знать, может, будет на «Сиб- 
электромоторе» и такая ра
бочая династия — Суторми
ны...

Г. СОБОЛЕВА.
Фото А. Васильева.
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Н А  СНИМКАХ: Нива и

Роберт на своих ра(к|чих 
местах.

около 10 процентов семян 
I и II классов.

Серьезное беспокойство 
вызывает обеспеченность хо
зяйств области семенами 
зернобобовых культур. По
требность в семенах гороха 
пока обеспечена только на 
65 процентов. План засьшки 
гороха пока выполнили 
только хозяйства трех рай
онов — Кожевниковокого, 
Первомайского и Чаинокого. 
Безответственно О'гаеслись к. 
засыпке семян этой куль
туры руководители и спе
циалисты савкозов Криво- 
шеинского района, где за
ложено в семенные фонды 
всего лишь 7 тонн. Плохо 
поставлен учет семян. За 
истекшую неделю наличие 
семян гороха умешяпилось 
на 176 тонн. Только Хозяй
ства Томского райсна недо
считались 127 тонн семян 
гороха, «снизилось» наличие 
семян этой культуры в хо
зяйствах Кожевни1ко(векаго, 
Первомайского и Чашюкого 
районов, Руководителям 
РАПО следует разобраться 
с этими фактами и сделать 
необходимые .выводы.

В текущем году в обла
сти сложились благоприят
ные условия для получения 
семян многолетних трав. 
Отдельные хозяйства полу
чили по 2—3 центнера с гек
тара посевов красного кле
вера. С большой ответствен
ностью к обеспечению себя 
семенами многолетних трав 
отнеслись многие руководи
тели и специалисты Чаин- 
окого района, где запасено 
семян трав о^оло 100 тонн.

в совхозе «Пойменный» и 
«Лебеда» Томекого района. 
В первом имеется 53 тонны 
семян многолетник трав, а 
во втором намолочено око
ло 17 тонн семян клевера.

Запущено семеноводство- 
многолетних трав в хозяйст
вах Зырянского района. По
ка в этом районе зал!ож€ио 
в семеннь/fe фонды только 
6 тонн. Здесь и не собира
лись, похоже, заниматься 
этой работой. Ведь при фор- 

■ мировании плана в районе 
бьию принято решение за- 
сьшатБ семян многолетних 
трав всего лишь 13 тонн, 
хотя с учетам посета в по
левых и кормовых севообо
ротах, а также для залу- 
жеН'Ия сенокосов и пастбищ 
требуется в пределах 50 
теня. Здесь .многие хозяйст
ва, где введены травополь
ные севообороть!, в течение 
последних лет собственных 
семян многолетних трав не 
имеют, а рассчитывают на 
покупку. Как известно, эти 
расчеты чаще всего не оп
равдываются.

Специалистам и руково
дителям хозяйств надо бе
режно и с вьгсокой ответ
ственностью относиться к 
семеноводству многолетних 
трав, взять на учет все, что 
намолочено, довести все се
мена до BbiicaKoro качест
ва, обеспечить надежное 
хранение их. В решение 
этой задачи больглаи ответ
ственность возложена на 
Асиновскую льносемстанцию 
и Шегарокую семеноводче
скую станцию по травам.

(Обзор подготовлен специ
алистами О^лагропрома).

РЕЙКЬЯВИК, 11 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). В 
Рейкьявике началась встре
ча между Генеральным се
кретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым и Президентом 
США Р. Рейганом. Она про
водится в рамках подготовки 
к визиту советского руково
дителя в Соединенные Шта
ты в свете договоренности, 
достигнутой в Женеве з но
ябре прошлого года.

В 13.30 часов • московского 
времени автомашины совет
ской делегации прибыли к 
двухэтажному особняку 
Хевди на берегу Атлантиче
ского океана. Согласно про
токольной договоренмости, у 
входа в особняк М. С. Гор
бачева встретил Р. Рейган. 
Несколько минут перед объ
ективами фото- и телевизи
онных камер — и руководи
тели двух стран удалились в 
специально отведенную для 
переговоров комнату.

Здесь было официально 
объявлено, что переговоры 
носят конфиденциальный 
характер и ин<|юрмировать 
об их результатах будут так, 
как договорятся между со
бой руководители двух 
стран. Однако всотросы, ко
торые обсуждаются сейчас в 
особняке Хевди, глубоко ин
тересуют не только более 
2.500 журналистов, но и на
роды всех стран. Вот поче
му в исландскую стблицу к 
началу встречи . съехались 
делегации различных орга
низаций сторонников мира— 
из США и ряда стран За
падной Европы.

Несмотря на различные 
политические убеждения и 
■аэгляды, представителей 
этих организаций объединя
ет общая тревога за судьбы 
планеты, стремление предот- . 
вратить сползание человече
ства к ядерной пропасти. 
Они призывают руководите
лей двух великих держав 
предпринять шаги, чтобы 
отодвинуть, снять угрозу 
ядерной войны.

В этой связи мировая об
щественность горячо привет
ствовала конкретный вклад 
Советского Союза в этот 
процесс, и в первую очередь 
объявленный нашей страной 
односторонний мораторий на 
ядерные взрывы. Пр1йьш- 
шая сюда делегация амери
канских общественных орга

низаций Национальна» кам
пания за замораживание 
ядерных вооружений и Ко
митет за разумную ядёрную 
политику доставила посла
ние в адрес Президента 
США, в котором содержится 
настойчивый призыв к ад
министрации прекратить, на
конец, иопытания ядерного 
оружия и присоединиться к 
советскому мораторию. Ти
шина на ядерных полиго
нах должна сохраняться до 
следующей встречи в вер
хах, говорится в этом доку
менте, который, в частно
сти, подписали 60 членов 
конгресса США, а в последу
ющем необходимо заклю
чить договор о полном и 
всеобщем запрещении испы
таний ядерного оружия.

Сегодня на рейде рейкья- 
викского порта бросил якорь 
«Сириус»—корабль между
народной организации за
щитников окружающей сре
ды «Гринпис». В расгфостра- 
ненном здесь для печати за
явлении ее представители 
призвали руководителей 
двух стран самым серьез
ным образом обсудить живо
трепещущие проблемы, и в  
первую очередь договорить
ся о запрещении ядерных 
испытаний. Если удастся 
прекратить ядерные взрывы, 
подчеркивается в документе, 
это поможет остановить про
грамму «звездных войн», 
реализация которой привела 
бы к широкой эскалации си
стем наступательного и обо
ронительного оружия в кос
мосе и на Земле,

«Гринпис» напоминает, что 
Советский Союз в односто
роннем порядке не проводит 
ядерных испытаний с авгус
та 1985 года и что сейчас су
ществует исторический шанс 
добиться того, Чтобы тишина 
воцарилась и на американ
ских ядерных полигонах. 
Встреча в верхах в Рейкья
вике, говорится в заявлении, 
не должна вылиться во 
встречу ради встречи.

Факелы осветили вчера 
ПОЗ.ПНО вечером небольшую 
улицу в Рейкьявике, где рас
положено американское по
сольство. Там по инициативе 
различных организаций сто
ронников мира Исландии со
стоялась манифестация, уча- 
с 1'ники “ которой выразили
протест против политики 
конфронтации, военных уг

роз и авантюр США в отно
шении Никарагуа и других 
независимых стран. Онк пе
редали в посольство пети
цию, в которой содержится 
гневное осуждение агрессии 
против никарагуанского на
рода. Одновременно манифе
станты обратились к адми
нистрации США с требова
нием .. продемонстрировать 
искреннее стремление к миру 
во время встречи на выс
шем уровне в исландской 
столице. Как заявил в иНг 
т^вью корреспонденту 
ТАСС один из руководите
лей Исландокого комитета 
солидарности с Сальвадором ' 
Рагнар Стефенссон, мы при
ветствуем все предложения 
и меры, направленные на 
обуздание гонки вооруже
ний, прежде всего ядерных. 
Именно таким важным ша
гом, на наш взгляд, является 
объявленный Советским СЬ- 
юзш односторонний морато
рий на ядерные взрывы.- 

Исландское движение за 
мир «Ка/мпания гфотив воен
ных баз» выступило с воз
званием, в котором призыва
ет приложить усилия, на
правленные на прекращение 
гонки вооружений и осво
бождение планеты от ядер
ной угрозы. Борцы за мир 
высказываются за ликвида
цию крупной военной базы 
НАТО в Исландии, в поддер
жку предложения о созда
нии безъядерной зоны на 
Севере Европы.

Сегодня в полдень в парк 
на берегу озера Тьернин в 
центре столицы прибыли 
участники первого всемирно
го пробега мира, организо
ванного по инициативе ООН. 
Он проходит под девизом 
«Дайте миру шанс — детям 
нужен мир». ^

РЕЙКЬЯВИК, 11 октября, 
(Спец. корр. ТАСС). Со
стоялись первые две беседы 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с 
Президентом США Р. Рейга
ном. *

Обсуждались вопросы об
щего состояния современной 
международной обстановки, 
советско-американских отно
шений и проблемы прекра
щения гонки ядерных воору
жений.

Н. ВУКОЛОВ,
Н. ТУРКАТЕНКО,

В. ЧУНСЕЕВ,
Г. ШИШКИН.

Новости НТП

В цехе— автоматы

В ы с та в к а  в Д о м е  дружбы
С историей и сегодняшним днем исландской столицы 

анакомит выставка, посвященная 200-летию Рейкьявика. 
Она открылась 11 октября в московском Доме дружбы.

Здесь представлены графические работы и красочоные 
плакаты, вьтолненные исландскими художниками, фото
графии с видом самой северной столицы Европы.

^Внимание мировой общественности, подчеркивалось на 
церемонии открытия, приковано в эти дни к Рейкьяви
ку. Все, кому дорого будущее человечества, выражают 
надежду, что результаты переговоров р '̂ководителей 
ССЗСР и США цртввеиут к сдвигам в решении главных 
проблем современности.

(ТАСС).

С каждым годом на под
шипниковом заводе увели
чивается парк автоматиче
ского оборудования. Его соз
дает цех нового станкостро
ения. В 1'1-й пятилетке бы
ли изготовлены станки для 
обработки деталей, комплек- 
тодочно-сборочные автома
ты, что позволило на раде 
участков вьГгеснить моно
тонный ручной .труд.

Совсем недавно в строй 
действующих иступили ав
томаты для беззаклеоочной 
сборки подшипников 202-го 
типа.

Этот день в шлифоваль- 
ко-сбсрочяом цехе № 2 был' 
особым. Сюда пришли руко
водители завода и специа

листы цеха нового станко
строения. Только что нача
ли работать сборочные ав
томаты.

Начальник конструктор
ского бюро ЦНС А. С. Лату- 
хин и инженер-конеяруктор 
этого цеха А. И. Р^аков 
еще и еще раз проверяют 
готовность автоматов. И вот 
на потоке первые собранные, 
подотапиики.

— Сейчас в двух сбороч
ных цехах будут работать 
восемь таких автоматов, — 
рассказывает Алегесаиедр 
Степанович Латухин,

Как объяснил заместитель 
главного инженера завода 
В. П. Полозов, новые стан
ки позволят в 2—3 раза

увеличить производитель
ность труда. Сейчас станко
строители работают-над соз
данием сборочных автома
тических .'ТИНИЙ подшипни
ков 202-ГО типа. На -очереди 
автоматы для сборки дру
гих подшипников.

Создатели автоматов — из
вестные на заводе люди. Это 
икженер-конструктор Анато
лий Ильич Русаков, брига
дир Богдан Александрович 
Миллер и его коллектив на 
сборке станков.

Впервые обслуживает но
вое оборудование стайочни- 
ца Татьяна Федоренко.

— Я девять лет работала 
на прессах, — говорит она,—• 
хорошо знаю, какой это не
легкий, монотонный труд — 
клепка подшипников. На 
автоматах работать значи
тельно легче, интереснее.

Л. ДАШША.

СТРОИТСЯ НЕФТЕХИМ

Ч П  в к о н ц е  к в
Всю (последвюю не|делю сентября бригадир комсомоль

ско-молодежной бригады комсомольско-молодежного 
СМУ-11 Василий Бресский не давал прохода своему на
чальнику участка Борису Рощупкину и главному инже
неру е м у  Валерию Кучеренко, замучил звонками дис
петчера 1Валентииу Власянс, а потом добрался и до ре
дакции: «Помогите! Не дают |Мвс ни бетона, ни КамА^в  
— алан горит!»

а р т  а Л а

Истории такие, когда «не 
дают», а нужно «позарез», и 
в орденоносном «Химст.рое» 
знакомы любому строителю. 
«Эта тоже ничем не отлича
лась от других. Как всегда, в 
конце месяца з^астку надо 
было дотянуть план, а блок 
ремонтно-механических ма
стерских ;— новый объект, 
продолжение действующего 
ремонтно - механического 
цеха ТНХК — только-толь
ко вьгходит из земли, и план 
на нем можно давать «в пол
ный рост». Были бы толы«о 
бетон да подходящий авто
транспорт. Василий требо
вал КамАЗы, так как с их 
помощью забетонировать 
«подушку» здания так же 
просто, как угодить в «де
сятку» из снайперской вин
товки. Не то что принимать 
бетон с МАЗа, когда прихо
дится забивать армоблоки 
бетоном с помощью лопат, 
таскать его метров за шесть: 
сваренные армокаркасы ко
лонн МАЗу ближе подъ
ехать не позволяют. Т^бо- 
вал Василий КамАЗы и по- 
тому, _что их ему пообещал 
главный. Однако не все под 
Силу и главному инженеру 
ОМУ...

Ни для кого здесь не се
крет, что строить блок ре- 
люнтно-механических /ма
стерских КМСМУ-11 начало 
полулегально, чтобы вьшол- 
нить план в период, когда' 
готовили к сдаче производ
ство карбамидных смол, где 
большими рублями уже не

пахло. Тогда с планом утря
слось, но мастерские вошли 
в разряд второстепенных 
объектов, где можно подна
жать в интересах плана, а 
можно и расслабиться, ко
гда план в ажуре. Второсте
пенными на фоне других 
объектов в глазах «Хим-
строя» они остаются и по
сей день. В КМеМУ-Н это
пони.мают. И чтобы ^е те
рять дакие «хлебные» объ
екты для своего плана из-за 
перебоев в снабжении мате
риалами и механизмами,
как в этом, так и в других 
ем у  всегда наготове ма
ленькая хитрость: что порой 
не удается руководителям 
строительного управления, 
то может сделать авторитет
ный бригадир. Достаточно 
его звонка, тем более что в 
его распоряжении такой мо
гущественный орган, как со
вет бригадиров,—перед его 
требованиями не устоит и 
сам начальник стройки.

Однако на этот раз хитро
умная тактика не сработа
ла. Пхюизводственно-диспет- 
черский отдел «Химстроя» в 
КамАЗах отказал, а когда 
мы из редакции позвонили 
Анатолию Дмитриевичу 
Черному, заместителю на
чальника ПДО, он объяснил 
свои  ̂ отказ просто: «На
стройке всего семь' таких ав
томобилей. Не разорвать... 
Кстати, почему они там 
транспортер не позаботи
лись поставить?..»

Услышав о транспортере,

В. Бресский схватился за 
голову: «(Это вообще невоз
можно! Мы его замучились 
бы тут таскать. Уж лучше 
лопатами. Словом, я понял; 
«Бери, Василий, кидай!».

Сразу скажу, что лопата
ми кидать бетон бригаде все 
же не пришлось. По совету 
начальника участка срезали 
армокаркасы колонн, «выко-, 
лотили» на несколько смен' 
кран, с помощью которого 
уложили первые кубы бето
на, обеспечив заезд автомо
билям в котлован и приняли 
бетон с МАЗов. И даже уло
жились в намеченный срок. 
Благо, опыт выкручиваться 
в таких вот ситуациях и у 
бригадира, и у начальника 
участка есть. Только вот ге
роями, хоть и нашли выход 
в трудной ситуации, ни тот, 
ни другой себя не почувст
вовал. Ведь если бы с само
го начала здесь все шло, как 
предусматривалось проектом 
производства работ, не было 
бы ЧП. Но проект — одно, 
проект — не закон. Желез
ный закон — производст
венная необходимость, уме
ние вырвать план лю^й це
ной. Проект предусматривал 
вести укладку бетона на зда
нии с помоцщю крана, но 
кран оказался нужнее для 
ем у  на других объектах. 
Конец месяца и конец квар
тала не только в ему, но и 
в управлении гщомпред- 
приятий, которое комплекту
ет объекты железобетоном, 
спешит вывезти все остатки. 
Поэтому в ПДО строительно
го управления проект быст
ро переделали. Вместо кра
на решили установить ^го - 
нонасос, к которому и поло
жены КамАЗы. Только; вот с 
КамАЗами вышла оплошка, 
а бетоншасос все же на

шли, но поздно, когда «по
душка» уже была забетони
рована. Установили его для 
проведения бетонных работ 
на __ расширении компрессор
ной. И вот уж опять нужен, 
как видно, бригадирекий 
опыт; опять ждут КамАЗы, 
которые из заявок вычерки
ваются.

— Когда же мы начнем 
работать по-новому? — спра
шивает В. Бресский. — По- 
человечески комсомольско- 
молодежная бриигада Васи
лия Бресского понимает и 
руководителей ПДО «Хим
строя», и руководителей 
КМСМУ-11, которым прихо
дится на ходу переслаи
ваться, асогда решается судь
ба плана. Цо, СТОЧ1КИ зрения 
бригады и бригадира, самый 
важный объект на стройке 
тот, где работают они. И раз
ве не правильно рассужда
ют? Ведь то нажимают, то 
расслабляются стрюители и 
монтажники не только на 
блоке ремонтно-механиче
ских мастерских, но и на 
опытно - экспериментальной 
базе, на стрюительстве аце
тиленового производства, ко
торое надо ввести для собст
венных нУЖд. Почти десять 
лет готовятся к сдаче база 
УПТК на базе стрюйиндуст- 
рйи ТНХК, административ
но-бытовой центр этой ба
зы. Ведь потому и нацелива
ют стрюителей ■ последние 
партийные документы на по- 
ворют в капитальном стрюи- 
тельстве к нормативным 
срокам, когда деление объек
тов на важные и второсте
пенные будет в принципе 
неприе.млемым.

Впрючем. почему «будет»? 
Ведь уже сегодня случай, 
происшедший в комсомоль
ско-молодежной бригаде.

воспринимается на стройке 
как ЧП, Может быть, в се
редине месяца, в середине 
квартала на это и внимания 
бы не обратили. Но в конце 
квартала обычные для обыч
ных дней сбои ритма вырос
ли до серьезных размеров, 
острые опасные пики этой 
своеобразной кардиограммы 
строительного организма по
казали еще р>аз со всей оче
видностью, что работать так 
дальше невозможно. Однако 
этот случай показал также и 
то, что повернуть на полном 
ходу на новые рельсы— д̂ело 
очень непростое.

«Когда мы начнем рабо
тать по-новому?» — 0ТОТ 
вопрос звучит на стройке 
давно. Но сейчас все чаще 
возникает и другой вопрос: 
«|Как работать по-новому?». 
Его приходилось слышать от 
Станислава Демидова, Сер>- 
гея Ковалкина и Акифа Ба
гирова — все это бригадиры 
Комсомольске - молодежных 
бригад, известные на строй
ке люди. Постоянно звучит 
такой вопрос и на советах 
бригадиров. Чаще всего лю
ди сами же и подсказывают 
как. Ведь ответ не может 
быть легким, и поэтому они 
понимают: ответ должен
быть обязательно коллектив
ным.

...В начале октября я по
интересовался в плановом 
отделе КМСЗУ1У-11, как об
стоят дела с сентябрьским 
планом на участке Бориса 
Рощупкина. «Выполнил, — 
сообщили мне. — Сдблал для 
ем у  все, что мог». Добавлю: 
и как мог. Недарюм на строи
тельстве ТШек переиначен
ная поговорка «План или 
прюпал» и сегодня так же 
актуа.чьна, как и разговоры 
о перестройке.

С. ХАБИБУЛИН.
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Хромит
идеологической

работы
Слет

пррпагандистов
Накануне нового учеб

ного года в системе поли
тического и экономиче
ского образования пропа
гандисты Молчановского 
района собрались для то
го, чтобы подвести итоги 
прошедшего года, обсу
дить задачи будущего. 
Главное внимание на за
нятиях школ и семина
ров будет уделено углуб
ленному изучению мате
риалов XXVII съезда 
КПСС. О необходимости 
нешаблонно подойти к 
изучению важнейших 
партийных документов 
говорил в докладе на сле
те пропагандистов пер
вый секретарь райкома 
КПСС М. И. Ромашов.

С лекцией по теме пер- ' 
вого занятия '«XII пяти- * 
летка — пятилетка ко
ренного перелома в со
циально - экономическом 
развитии страны» вы
ступил доцент ТИАСУРа 
А. П. Горюнов. Немало 
фактов из жизни района 
пропагандисты смогли 
взять для будущих заня
тий из доклада председа
теля райисполкома Н. М. 
Разумова, рассказавшего 
о перспективах развития 
Молчанова в нынешней 
пятилетке.

С. ГЕРМАНОВА.

Стал ЦОПР 
кинозалом

...Сразу же после ут
ренней дойки работницы 
поспешили в центр об
щественно - политической 
работы совхоза «КоЖев- 
никовский». Здесь состоя
лась встреча с известным 
Сфетским режиссером 
кино В. И. Трегубовичем. 
Режиссер представлял 
свой фильм «Вот моя де
ревня», в основе которого 
очерк А. Зябр>ева. Разго
вор заинтересовал слуша
телей, пдскольку пробле
мы, рассматриваемые в 
картине, близки сельча
нам. После беседы в 
ЦОПРе началась демонст
рация фильма, рассказы
вающего о сложных про
цессах, происходящих в 
современной деревне.

Киносеансы в центре 
общественно - политиче
ской работы — одна из 
форм идеологического 
обеспечения программы 
«Молоке)». К животново
дам приезжают лекторы, 
самодеятельные артисты, 
работники бытового об
служивания.

Т. ПЕТРОВА.

Прнзнаны' 
лучшими

в Ленинском районе 
,г. Томска подведены ито
ги работы летних агит- 
площадок. (Здесь действу
ют восемь агитационных 
площадок, где проведено 
немало интересных встрюч, 
бесед, концертов. ’ Регу
лярно проводятся празд
ники улиц, отчеты депу
татов и руководителей 
коллективов, вечера «От
дыхаем всей семьей», 
всевозможнЦе конкурсы. 
Наиболее успешно была 
организована работа
агитплощадок речного 
порта. Томского ЛПК, за
вода резиновой обуви.

На совещании в райко
ме КПСС отмечены и не
достатки в организации 
работы по месту житель
ства. Слаба связь партий
ных комитетов с совета
ми агитплощадок, акти
вами жильцов, не везде 
составлены, «паспорта \ 
микрорайонов». Это необ
ходимо учесть будущим 
летом.

А. ВАЛЕНТИНОВА.
f

Обсуждены 
задачи на год

Наиболее успешно в 
минувшем учебном году 
велось изучение материа
лов XXVII съезда партии 
в семинарах, которыми 
руководят на заводе из
мерительной аппаратуры 
Р. М. Закиров, Л. А. Юн- 
гус, В. А. Стволонский и 
другие. .Это стало изве
стно после того, как на 
заводском совещании 
пропагандистов были под
ведены итоги прошлого 
года. Победителям кон
курса были вручены па
мятные подарки.

Награждение лучших— 
приятная, но не главная 
часть повестки совеща- 
нйя. Пропагандисты 55 
школ и семинаров поли
тической учебы ТЗИА, 
члены методсовета o6ty- 
дили задачи на пре;:5стоя- 
вдий учебный год. О пла
нах технического перево
оружения и социально- 
экономического разви
тия завода в XII пяти
летке рассказали собрав
шимся главный инженер 
В. в. Наговицын и на
чальник отдела Н. В. 
Кравцова. Пропагандисты 
получили рекомендации 
по проведению первого 
занятия.

А. БОГДАЙ.

Кедр — жемчужина Сибнри

Комплексное предприятие 
п у т ь  н а д е ж н ы й !

о  кедре (и б (кедровой (проблеме написано много. Каза
лось ,бы, говорить вновь 'о (значении уникальной лесной 
породы нет '.особой необходимости. Нет вроде бы смысла 
вновь возвращаться ^ (дискуссии — рубить или не ру
бить кедр. Вопрос В (принципе решен: хозяйство в (кедро
вых (Лесах нужно рести (комплексно, применяя рубку 
кедра как меру б^ода \за ним на всех стадиях ф<ц>миро- 
вания |Древостоя. Сплошные рубки кедра (следует (приме
нять лишь при (замене низкоурожа(йных или повреж
денных насаяедений. 'Такая позиция наиболее < етко .была 
высказана пять лет пазад (на (Всесоюзной конференции по 
кедровой проблеме в I*. Томске.

1Ь  практике, да и в теоретических спорах, эта позиция 
пока 'еще ,яе приобрела конкретных очертаний, и поэто
му (сегодня важно (разобраться: в чем (Суп, н  значение 
кедровой проблемы, каков рациональный путь ее реше
ния.

ПРИЧИНЫ запоедалого 
решения (кедрсвой 
(проблемы связаны с 

тем, что ученые и пра(к(тиии' 
долгое в|рвмя Считали ((мно
гие верны такой точке зре
ния до сих пор) кедр . не 
плодовым деревом, а обыч
ной хвойной породой. Лесо
устройство учитывало толь
ко древесины кедра, возраст 
рубки определялся ino ее 
спелости, и леса вьфубались 
преимущественно сплошь, 
т. е. без учета их многооб- 
раэных полезностей. Это 
привело к TOisy, что (Наибо
лее доступные и урюжай- 
ные кедровники в Сибири 
были уничтожены. В Том
ской области подобная 
практика прекращена. Зап
рет на рубку кедра нало
жен (В двенадцати районах.

Нами разработана методи
ка ,кс1м(плвксной оценки 
кедровых лесов, по которой 
упитьшгпотся урожайность и 
смолопродуктивность кедра, 
его зкологичеоки и селекци
онно ценные участки, леса, 
Пригодные для длительного 
или краткосрочного ком
плексного использования. 
Методика его утверждена 
Государственным комитетом 
CCXIP по лесному хозяйству, 
по ней впервые в стране 
про1ведено лесоустройство 
кедровниХЬв комплексного 
предприятия «Виссарионов 
бор». Материалы опытного 
устройства убеждают в 
тем, что избирательный 
подход приемлем практиче
ски для всех, кто причастен 
к кедровой цроблеме. Эко
логи видят, что (водоохран
ные и почвозащитные уча
стки обретают заповедный 
режим, как и селекционно 
ценные леса для работы ге
нетиков. Для орехового про
мысла и ведения охотничье
го хозяйства сохраняются 
урожайные участки. Лесо
заготовителям готовится 
обоснованный фронт работы 
по замене низкоурожайных 
кедре,BiHMKQB и проведению 
рубок ухода для улучшения 
плодоношения и возобновле
ния кедра. Дело теперь за 
качеством комплексной
оценки: провести учет лесов 
надо тщательно, не отсту
пая от новых правил. Систе
ма же рубок должна осуще

ствляться в строгом соответ
ствии с целевым назначени
ем каждого кедрового уча
стка. Имеет смькл запре
тить рубку в тех массивах, 
где не сделана комплексная 
оценка.

Каким быть комплексно
му хозяйству в кедровом 
лесу? Многие считают, что 
лесное предприятие нового 
типа можно построить толь
ко на основе заготовки ягод, 
грибов, орехов и вылова 
рыбы. Этой детской бо
лезнью переболело не одно 
комплексное к^яйство, к 
примеру, на Алтае и в Сая
нах. Не избежал ее и Суй- 
гинский опытный леспром
хоз «Томлеспрома». Вместо 
того чтобы решать пер
спективную задачу отрасли 
— укреплять базу за счет 
рационального использова
ния и воспроизводства лес
ного фонда, глубокой пере
работки древ(есины в сово
купности с другими ■ эле
ментами производства, это 
хозяйство долго искало ори
ентиры в получении недре- 
эесной продукции. Нет, мы 
не против ' рг(звития этих 
промыслов на комплексных 
предприятиях. Объемы пи
щевой продукции можно и 
нужно увеличить в ближай
шие годы только за счет ор
ганизационных мер в два- 
три раза. Главное же для 
ком(плвюсньк предприятий, 
будь то в структуре лесной 
промышленности или лесно
го хозяйства:, — вьшолнение 
своих прямых Обязанностей. 
В «Томлеспроме», помимо 
сказанного, это отработка 
системы рубок, прежде все
го выборочных, обязательная 
подсочка леса и развитие 
глубокой переработки древе
сины, гарантированное со
хранение кедрового подро-" 
ста. Сейчас оптимальная 
«раскладка» Суйгинского 
предприятия с нашей помо
щью определена. «Томлес- 
пром» наметил программу 
его производственного раз
вития. Дело за решением 
технологических и экономи
ческих задач.

НА ПРИМЕРЕ «Висса
рионова бора» видно, 
насколько важно фор

мирование технико-экономи
ческой базы предприятия

как основы комплексного 
хозяйства. :^о предприятие 
менее развито в прамьпп- 
ленном отношении, чем Суй- 
гинский леспромхоз, и пото
му стоянще перед ним зада
чи более сложны. Однако 
здесь реальнее создать опти
мальную структуру произ
водства. Есть воэмо^ость 
не повторять старых'’ оши
бок и организовать хозяй
ство на сохраненном кедро
вом массиве — в Виссарио
новом бору. Его эксплуата
ция ставится на иэбиратель- 
HOiM для каждого участка 
подходе к ведению хозяйст
ва. Создание технико-экон|о- 
мической базы предприятия 
предусматривает разнооб- ■ 
разную систему рубок ухода 
за кедром, использов^ие 
лиственных и оставшихся 
хвойных пород при Лепре- 
менной глубокой переработ
ке древесины. Намечено 
ширско организовать вос
производство кедра, массо
вую заготовку орехов, ягод, 
другой продукции леса.

Сегодня в Томской обла
сти есть возможность для 
коренной перестройки лесо
хозяйственной деятельности 
в кедровниках. Партийными 
и советежими органами 
принципиально поддержи
вается курс на науч(ное ре
шение проблемы. Активно 
внедряется методика ком
плексной оценки кедровых 
лесов, создаются соответст
вующие отделы в управле
нии лесного хозяйства и в 
«Томлесп(роме», формируют
ся базовые хозяйственные 
подразделения.

Главное, что нужно сде
лать сейчас, —  это пере
смотреть производственные 
плавы предприятий с уче
том программы ’ «Ускоре- 
ние-90». Необходимо резко 
увеличить работы по выво
ду (кедрового подроста из-под 
полога лиственных лесов. 
Причем в ряде случаев пе
рераспределять силы за счет 
сокращения посадок. Основ
ные объемы лесных куль
тур (сосредоточить в южных 
лесхозах, где концентриро
вать специальную технику. 
Здесь же приступить к соз
данию орехоплодных план
таций, к реконструкции 
припоселковых ' кедровни
ков, которые «заколочены» 
и затоптаны, в результате 
чего повреждены вредителя
ми. В тайге нужно быстро 
провести комплексную оцен
ку кедровых массивов, их 
селекционную инвентариза
цию. Отработать технологию 
и перейти яа преимущест
венное применение выбо
рочных рубок кедра. Все 
виды работ по кедру следова
ло бы планировать и обеспе
чивать целевым назначени
ем, чтобы они не оказались 
у лесхозов и леспромхозов 
второстепенными, как это

получается сейчас даже при 
внедрении опытных разрабо
ток.

Р ЕАЛИЗАЦИЮ такой 
программы целесооб
разно сосредоточить в 

рамках межотраслевого на
учно - проиэврдственного 
объединения, в кото
рое предполагается «эклю- 
чить ряд научных, проект
ных и (цроизводствеиных 
подразделений СО' АН СССР, 
Гослесхоза СССР и Миняес- 
бумпрома (Х5СР. Устав этого 
объединения (ведо(мствами 
одобрен, определены основ
ные направле(ния и объемы 
работ, согласованы вопросы 
по |материально-техническо- 
му обеспечению пра1ра(ммы 
и развитию структурных 
подразделений. Руксводство 
объединением будет осуще
ствляться коедздинационным 
советом но кедровой про
блеме (при обкоме КПСС. 
Некоторые сцрц'иалисты 
скептически отнеслись к 
идее организации объеди
нения. Между тем это наи
более реальный и ускорен
ный путь (преодоления ве- 
домстве(нных барьеров и 
конкретного решения важ
ной проблемы.

■В значительной степени 
успех дела будет зависеть 
от того, как будет работать 
Н£Ш1 отдел кедровых лесов— 
головное учреждение этого 
объединения. Он образован 
чуть более полутора лет 
назад. За этот период внед
рена комплек(оная оценка 
кедровых лесов, для ее при
менения составлены табли
цы урожайности и омоло- 
продуктивности кедра, ото
браны урожайные деревья 
для селекционного размно
жения, начато формирова
ние экспериментальной ба
зы, построены первые теп
лицы. Под руководством от
дела ведется се/рия проект
ных работ акспедациями 
«'Ооюзгипролесх10ва»; селек
ционная инвентаризация 
кедровников ряда лесхозов, 
закладка орехоплодной 
плантаидии на 150 гектарах 
в Калтайском лесхозе, 
там же — проектирование 
республиканского селекци- 
ояно-семеноводческого цен
тра по выращ'иванию кедра 
на генетико-селекционной 
оенше. Вся эта работа идет 
в рамках программы «Кедр». 
При тс(М внимании, которое 
на всех уровнях оказьшает- 
ся актуальной проблеме, 
есть надежды и на дальней
шее расшире(ние научной 
базы, и на развдтие самого 
отдела кедрсвысг лесов.

,В. ВОРОБЬЕВ, 
заведующий отделом 
кедровых лесов Инсти
тута леса и древесины
им. В. Н. Сукачева СО 
АН СССР, доктор биоло

гических паук.

В0СПИШИ1 ПРЕКРЙСНЫМ
в народном университете искусств при Томском 
горкоме КПСС начался очередной учебный год

Шестой год существует в 
Томске народный универси
тет искусств. Еще в прош
лом году он назывался меж
вузовским, так как основ
ными его слушателями бы
ли студенты и преподавате
ли вузов. Сегодня универ
ситет искусств — это форма 
эстетического всеобуча и в 
школах, в средних специаль
ных учебных заведениях. 
Круг слушателей универси
тета увеличился по сравне
нию с прошлым годом с две
надцати тысяч человек по
чти до двадцати пяти. Обще
ство «Знание», учреждения 
культуры подготовили боль
шую, разносбразную про
грамму для занятий на ху
дожественных факультетах, 
которая учитывает вкусы и 
интересы молодежи и на
правлена на формирование 
эстетической и общей куль
туры. Особенность програм
мы, предлагаемой универси; 
тетом искусств, — в систем
ности обучения школьников, 
учащихся ПТУ и технику
мов, студентов.

По заказу гороно Всесо
юзное бюро пропаганды ки
ноискусства подготовило для 
младших школьников цикл 
«Волшебное окно». Препода
ватели истории и литерату
ры школы № 23, специаль-

Реплика ----------- —

но подобрав фильмы, прове
дут для старшеклассников, 
кинолектории «Крылья под
вига», «Воспитание чувств».

На факультете киноискус
ства интересной будет про
грамма занятий для- студен- 
тов-первокурсников (заказ
чик — совет ректоров). Вме
сте с преподавателями 
ВГИКа студенты увидят 
специально подобранные ле
нты и обсудят актуальные 
проблемы развития совет
ского киноискуссгаа. Для 
старшекурсников и препода
вателей вузов Всесоюзное 
бюро пропаганды киноискус
ства предлагает цикл встреч 
с деятелями советского ки
но и просмотр «первоэкран
ных фильмов» в кинотеат
рах Томска. В кинотеатре 
им. И. Черных для молодых 
любителей этого вида ис
кусства откроется городской 
киноклуб.

Областной художествен
ный музей По заказу гор- и 
районо разработал циклы по 
изобразительному искусству 
для старшеклассников. Спе
циалисты музея помогут не 
только восполнить пробелы 
в преподавании предмета 
«Изобразительное искусст
во» в некоторых школах, но 
и в развитии самодеятель-

ЛИШНИЙ ЧЕСНОК?
в редакцию пс(звснил 

из поселка Рассвет буль
дозерист Л. Г. Петре®;

— На своем мичурин
ском участке я выращи
ваю чеснок. Нынче он 
вырос за1мечател'ьный. И 
оказалось, что около 75 
кишограммов я моту про
дать. Пошел в наш ма
газин, но там согласи
лись купить только 2—3 
килограм1ма, не больше.

Куда же мне девать чес
нок? Торговать -им на ба
заре я не могу — рабо
тать надо. Вот излишки 
картофеля я сдал госу
дарству. Но поче(му же 
чеснок никто не берет?

Этот вопрос Л. Г. Пет
рова мы переадресовали 
начальнику отдела обл
потребсоюза 3. А. Жда
новой. Она отвегалз так;

— в ншпей торговой

ного творчества школьни
ков.

На факультете изобрази- 
телшого искусства для пер- 
вокзфсников вузов, а также 
для студентов, специализи
рующихся по общественным 
наукам, московские искусст
воведы проведут традици
онные циклы «Скжровища 
изо1бразительного искусства» 
и «Эпохи и стили в изобра
зительном искусстве». Цикл 
«Критика модернизма бур
жуазного искусства» пред
назначен для кураторов и 
вузовского комсомольского 
актива. В областном худо
жественном музее будет ра
ботать клуб друзей изобра
зительного искусства.

На факультете музыкаль
ного искусства для учащих
ся начальных классов фи
лармония проводит цикл 
«Сказка в музыке», для 5— 
7-х классов — «Музыка ки
но, театра и телевидения». 
Две тысячи старшеклассни
ков и учащихся ПТУ позна
комятся 'в концертном зале 
с музык£(льно - поэтическим 
циклом «С любовью к Ро
дине». Цикл интересен тем, 
что литературная классика 
предстанет перед слушате
лями в лучших образцах 
музьшального искусства. 

Специальные а1бонемы1т-

системе достаточно чесно
ка импортного и даге- 
стаяското. У  населения 
этот npotmyncT мы заку
пать не можем: негде
хранить. Ну зак(упим 
мы этот чеснок, он ис
портится, придется спи
сывать... А  (ПОТОМ рас
плачивайся за не го из 
своего кармана. (Кстати, 
матгйин в поселке тоже 
не должен скупать 
чеснок у частных лиц. 
Все эти операции прохо
дят только через горко- 
опторг, через универ- 
сайьную базу. Так что 
мы ничем вашему чита

ные программы «Здравствуй, 
музыка» подготовлены кол
лективом филармонии для 
учащихся музьжальных 
школ. Для ^ащихся и пре
подавателей (музыкального, 
культурно - просветительно
го и педагогического училищ 
разработана программа або
немента «Музыкальный ка
лейдоскоп».

По заказу совета ректо
ров студентам первых кур
сов адресована программа 
«Шедевры мировой камерно
органной музыки». Около 
4.000 студентов, изучающих 
курс марксистско-ленинской 
эстетики, заполнят концерт
ные залы на занятиях сим
фонического пргжтикума. 
Преподавателям школ, тех
никумов, училищ и вузов 
предназначен цикл «Моцарт 
и мировая музыкалмая 
культу.ра», в котором при
мут участие Томский сим
фонический оркестр и веду
щие музыканты страны. По 
заказу обкома профсоюза 
работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений артисты филар
монии подготовили му
зыкальные вечера для сту
дентов, проживающих в об- 
щеж'итиях. Кураторы сту
денческих групп, комсомоль
ские активисты вузов смо-

телю помочь не можеол.
Вот такой, можно ска

зать, частного характера 
конфликт. Одиц предла
гает, яругой отвер(гает. 
А  прав в своих обидах 
все-таки Л. Г. Петров. 
Челсеек старательно тру
дился на своем огороде, 
вырастил це!нный про
дукт — и на тебе, ока
зывается, этот продугкт 
никому не нужен!

Давайте посмотрим на 
вещ и шире. Н еуж ели  об- 
ласто выгоднее приобре
тать тот ж е чеснок за  
(Морями и горами, неж е
ли  за 1купать eiro у насе-

- Корма для фермы

Несколько необычно выгля
дит кормоцех на животновод
ческом комплексе в совхозе 
им. 50-летия СССР Томского 
района. Он скорее похож на 
заводской цех. Индустриализа
ция животноводства здесь чув
ствуется в полной Mwe. Хозя
ин здесь Сергей Сергеевич 
Лавров — известный механи
затор совхоза. Вот уже семь 
лет приготавливает он кормо- 
смееи для стада в тысячу дой
ных коров. За день вместе с 
помощнннаин ему приходится 
готовить до ста тонн корма.

Николаи Иванович Климов 
подвозит зеленую массу, соло
му, корнеплоды и отвозит в 
кормушки уже готовый корм. 
Слаженно трудятся механиза
торы, понимая возложенную на 
них ответственность.

Фото Е. Лисицына.

Работай,
ультразвук

Еще одну профессию 
нашли для ультразвука 
ученые Института физи
ки твердого тела Акаде
мии наук ССЮР. Вместе 
со специалистами Мос
ковской ветеринарной 
академии они разработа
ли установку для пред
посевной обра^тки се
мян.

Опыты показали пер
спективность воздействия 
низкочастотными ультра
звуковыми колебаниями 
на семена злаковых и 
огородных культзф, кор
мовых трав и декоратив
ных растений. На 
поверхности семян обра
зуются микротрещины. 
Они способствуют ускоре
нию процесса набухания 
семян и увеличению ско
рости газообмена.

Корй. ТАСС.
Москва.

Практика перестройки

Не н а д е я сь  
на пом ощ ь  
со  сто р о н ы

гут посетить цикл общества 
«Знание» «Критика совре
менной буржуазной массо
вой музыкальной культуры 
и проблемы молодежной му
зыки». Впервые в рамках 
университета искусств бу
дет проводить занятия из
вестный в городе- клуб лю
бителей камерной музыки 
при Доме ученых..

На факуль'тете театрально
го искусства около двух ты
сяч студентов-первокурсни- 
ков побывают на занятиях 
«'Искусство театра». Их про
ведет творческий коллектив 
театра драмы. Студентам 
других курсов артисты Том
ского театра кукол предла
гают проблемный разговор 
об этом- виде искусства и 
обсуждение спектаклей для 
взрослых. По многочислен
ным просьбам старшекласс
ников, желающих занимать
ся по усложненной про
грамме, Томский театр дра
мы организует занятия клу
ба любителей театра.

На занятия факультета 
общих и прикладных проб
лем искусства для девяти
классников лекторы (эбщест- 
ва «Знание» выносят цикл 
«Эстетика быта, нравов и 
моды». Студенты, изучаю- • 
щие курс марксистско-ле
нинской этики, встретятся с 
томскими писателями. Пред
метом обез^ждения здесь 
станут актуальные нравст
венные проблемы в совет
ской литературе и творчест
ве наших земляков.

В. ВИДГОФ, 
'Ректор народного унх- 
верситета искутетв при 
Томском горкоме КПСС.

леяия? Но кто изд^ал 
ВОЗМОЖ(НОСТИ огрроини- 
ков? Одно ясно уже сей
час: такой продукт, за
купленный на (месте, не 
залежится на прила(В(ках 
магазина. А формальны
ми, казенными отказами 
можно иссушить не толь
ко инициативу, но и 
землю... И свести на нет 
возможности потребитель
ской кооперации по по- 
средничесгоу между про
изводителем и потреби
телем. Те самые возмож- 
н-ости, на (которые в пе
рестройке возлагаются 
такие надежды.

А. АЛЕКСЕЕВ.

В прошлом году по ре
зультатам работы механи
зированная бригада Николая 
Афанасьевича Ефремова из 
Моисеевского отделения сов
хоза «Новиков(акий» была 
признана победителем Все- 
российакого социалистиче
ского соревнования. На от
корме молодняка крупногб 
рогатого окота здесь тоже 
самые высокие в районе 
показатели. Некогда моисе- 
евцы мечтали обойти силь
ных соперников по copiObho- 
ваиию — Казанское отде
ление совхоза «Комсомолец», 
однако теперь уже превзо
шли их. Это отделение про
изводит половину совхозно
го мяса, в любой год уро
жайность зерновых и кор
мовых культур имеет значи
тельно выше средяесевхоз- 
ной, а кормов запасает в 
д(ва раза больше плана. Ж и-' 
вотноводы откормочной 
фермы в Моисеевке одними 
из первых в области пере
шли на работу бригадным*" 
методом и не отступают от 
него. Коллектив борется за 
килогра1М!Мовые привесы, 
неуклонно снижая при этом 
себестоимость продукции.

Развивается и социальная 
жизнь села. Растут новост
ройки. Немало заслуги в 
этом управляющего отделе
нием Ивана Николае1В1Ича 
Трубченко. Чуть больше 
двадцати лет было парню, 
кс(гда отделение выбрало 
его в руководители. «Годами 
молод, зато хваткой не об
делен», — рассуждали опыт
ные механизаторы и живот
новоды. Они не ошиблись в 
своем выборе, ни разу не 
пожалели об этом.

Сейчас ему немногим 
больше тридцати. Волевых 
■решений не принимает. 
Спокоен, внимателен и, что 
самое главное, умеет выслу
шивать замечания. Распоря
жения его не похожи на 
о(бычные. Как бы советуется 
с человеком, а то и сразу с 
несколькими. Получается, 
что человек (как бы сам на
ходит себе занятие, приуча
ется мьклить, а не бездум
но выполнять порученное. 
Не только хозяйстве(н.ными 
вопросами приходится за
ниматься управляющему. 
Надо думать и о том, чтобы 
ни одна семья не осталась 
на зиму без дров, а скот без 
кормов, заботиться надо о 
пенсионерах, которые честно 
потрудились на своем веку.

Так уж повелось, что 
конец сентября—начало ок
тября — подведение итогов 
сельокохоэяйственного года. 
И Трубченко есть о чем 
рассказать.

— Ньдаче работаем лучше 
(прошлего года. Пла« девяти 
месяцев по привесам вьшол- 
нили на 120 процентов. Как 
всегда, тон задают комму
нисты: В. П. Евдокимов,
П. М. Шинкевич, звено 
А. П. Ильина. А ньшче впер
вые за многие годы у нас 
появится молочный гурт в 
160 коров. Конечно, с коро
вами хлооот прибавится, но

его нас даже радует. Дело в 
том, что будут заняты ра(бо- 
той женщины. Доярок уже 
подобрали. Их пять: че
тыре—основные, одаа — под
менная. Коровы—черно-пест
рой породы. Своей целью 
ставим надоить от коровы 
за будущий год по 3.000 ки
лограммов. Никакой раскач
ки. Молоко — это постоян
ные заботы. Заботы очень 
разносторонние — о тех, кто 
доит и ухаживает за скотом, 
об умении запасти и верно 
использовать корма.

Меха'низаторы здесь нын
че как никогда постарались 
на 3(агсгтов1ке кормов. Сами 
себе удивляются. Вдвое 
против прошлогоднего со- 
кратил1и сроки на за(готавке 
сенажа. За восемь дней уп
равились. Технологию вы
держали. Запасли сенажа
1.800 тонн при плане 1.400 
тонн. Урожайность кукуру
зы составила 250 центнеров 
с гектара.

Особая -̂ответствеонносгь 
механизатора — это хлеб. 
Тут определяется мера его 
совести. В л!ушпие агротех
нические сроки высеяли 
зерновые, . несмотря на хо
лодную весну. Сеяли по 
осенней зяби, , по лучшим 
предшественникам. Никто 
не (мешал соблюдать сево- 
обортт. Одну треть убирали 
раздельным способом, ос
тальное напряшую. Неви
данный для себя урожай 
пшеницы взяли — по 27 
центнеров с гектара!

Обновляется и сама дерев
ня. Провели водоцровод. 
Новый гараж добавился. Но 
вот что тревожит: не остает
ся молодежь.

— Сам вижу, — рассужда
ет И. Н. Трубченко. — Не
сколькими годами раньше 
надо было браться за со
циальное строительство. 
Экономили на нем, а моло
доженам негде было жить. 
Мое (Мнение такое: в хозяй
ственной политике руково
дителю совхоза надо обяза
тельно учитывать демогра
фические показатели. Если 
отток населения — зна1чит, 
ч т о^  делается не так. Надо 
бить тртвогу. Молодые мо
гут работать самоотвержен
но, но им нужен выходной 
день в летнее В(ремя — и мы 
идем на это за счет напря
жения в работе. Не надо 
забывать, что и техника 
ломается от напряжения, и 
человеку надо обязательно 
передохнуть. Надо думать и 
о двухсменке на фер(М€. А 
это опять же социальная 
сфера. На шоферов из горо
да Моисеевка сроду не на
деялась и не позволяла себе 
такого. Всегда мы сами уп
равлялись. И впредь долж
ны.

Славам Ивана Николаеви
ча веришь: ведь в них на
стоящая забота не только о 
сегодняшнем дне, но и о 
перспективе своего села.

Г. ГОРЧАКОВ.
д. Моисеевка,
Асиновский район.
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Воспитатель интерната № 1 г. Томска На

дежда Ивановна Морозова за свой нелегкий 
труд награждена орденом Трудового Крас
ного Знамени.
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интернат
^ н ч » о р м а ц и я

На школьном дворе — а 
он у первою интерната не
маленький — веселыми 
группками бегали перво
классники и второклассники, 
самозабвенно пинали фут
больный мяч ребята постар
ше, кт<>то качался на каче
лях — словом, был «час 
подвижных игр». Только я 
попробовал спросить что-то 
у Надежды Ивановны, как К 
ней подбежала девчушка со 
слезами на глазах и, потя
нув за собой, начала взвол
нованно что-то нашепты
вать.

— Уж вы извините, — по
вернулась ко мне Надежда 
Ивановна, — пойду разбе
русь, что там у них случи
лось,—И, еще раз виновато 
улыбнувшись, |добавила: 
— Понимаете — дети. ,

Да, дети. Да еще из так 
называемых, «неблагополуч
ных семей». Ребят, у кото
рых есть отец и мать, здесь 
только несколько. Да и ре
бятишек в таких семьях 
по восемь, а то и десять. В 
основном же в интехжате те, 
кого воспитывает один ро- 
.дитепь, чаще — мать. Есть 
дети, живущие совсем без 
родителей, хотя те не умер
ли.

Когда пьет отец — беда. 
Когда пьет мать — это уже 
катастрофа. И вот именно 
таких детей в интернате не
мало. Поступая сюда, неко
торые из них даже не верят, 
что взрослые могут не пить, 
не ругаться отборным ма
том, не драться. Поначалу 
смотрят на всех волчатами, 
норовят убежать. Представ
ляете, какая нагрузка ло
жится на плечи педагогов?! 
Ведь у каждого из них не по 
одному-два таких нравст
венно покалеченных, а це
лый класс. И задача —слож
нее не бывает — сделать из 
них настоящих людей, спо
собных жить, трудиться в 
нашем обществе.

— Отличительная черта 
Морозовой? Это прежде все-

♦ го спокойствие, — говорит 
завуч интерната В. И. Стри- 
гина. — Она никогда не кри
чит на детей, не суетится. 
Добра. У нее не бывает кон
фликтов с родителями или 
опекунами.

У  Морозовой — начальные

классы, с первого по третий. 
В начале учебного года бы
вает особенно тяжело: дети 
не привыкли к дищиплине, 
остро переживают отрыв, 
пусть от далеко не лучшего, 
но своего дома. Здесь-то осо
бенно важна доброта учите
ля.

Особое внимание — нович
кам. Надежда Ивановна 
каждого приголубит, каждо
му вовремя найдет ласковое 
слова Глядишь — постепен
но оттаивает ребячье серд
це.

Много хлопот с Русланом
— никак не хотел учиться 
паренек. Заглянет Надежда 
Ивановна в класс, а его нет. 
Идет искать по всему интер
нату. А тут ребята прибегут:

— Надежда Ивановна, 
Руслан на улице!

И впрямь — стоит там и, 
■видно, уже давно; руки в 
карманы, замерз весь. А  то, 
бывало, и совсем убежит. Не 
раз‘ ездила разыскивать его 
Морозова.

Глаза у Надежды Иванов
ны печальные. Может, отто
го, что повидала много ре
бячьего горя и слез? Но этим 
глазам дети верят, прекра
щают истерику, успокаива
ются. Руслан сейчас уже в 
пятом классе. Учится нор
мально. Добрее стал.

Работает Морозова, конеч
но, не одна. В первую смену 
с «ее» школьниками зани
мается Галина Петровна 
Волкова. Уже более десяти 
лет трудится она в интерна
те. Между двумя педагогами
— неразрывная связь. Да
разве может быть воспита
ние с перерывами? Начнет 
что-то одна — другая иепре- 
менно подхватывает, поддер
живает. Чтобы дети не счи
тали: при этом педагоге что- 
то можно, при другом — 
нельзя. Вообще быть доб
ренькими вредно. Надежда 
Ивановна и Галина Петров
на — педагоги добрые, но не 
сюсюкающие с детьми,, тре
бовательные. Ведь и йсиэнь 
спросит строго. Большинство 
их воспитанников реагируют 
на заботу о себе: хорошо
учатся, получают среднее 
образование, многие посту
пают в вузы. Выпзгскница 
интерната Наталья Викто
ровна Тверякова, например.

Л .

МНЕ, Л Я-ТЕБЕ?..
Большие проблемы маленького треста
Наш ремонтно-строитель

ный трест № 6 силами 
РСУ-41 ведет капитальный 
ремонт заводов электротех
нической промышленности. 

< Работа не предусматривает 
применения сборных желе
зобетонных изделий и кир
пича в больших объемах.

Однако без строительства 
жилых домов нельзя наде
яться на создание стабиль
ных трудовых коллективов, 
и мы решили включать в 
тшульные списки строи
тельство хотя бы одного до
ма ежегодно.

Вот и сейчас ведем строи
тельство 128-квартирнаго до
ма НПО «Полюс» по улице 

it Тверской. Коллективы
РСУ-41 и общественные 
строители «Полюса», прики
нув свои возможности, ре
шили сдать объект к 30 де
кабря этого года.

Предпосылки к такому ре
шению были: в РСУ-41 —■ 
отличная комплексная
бригада М. С. Ламанова, а 
коллектив штукатуров-маля- 
poiB занял второе место на 
конкурсе мастеров Мини
стерства элеютротехниче- 

. ской 'прюмышлвннооти.
■Вроде бы все прикинули, 

все учли, но...
Срыв коллективных обя

зательств произошел из-за 
неудовлетворительных по
ставок кирпича и сборного 
железобетона.

Старая, набившая оскоми
ну проблема, но на нашем 
скромвном примере легко 
прослед^йть, как трудно 
строить маленьким, не име
ющим мощного строитель
ного автор1Итета организаци
ям. В каком положении 
оказывается каждый хозяй
ственник, рискнувший
строить жилье хозспособам. 
Для организаций, не имею
щих собственных предприя
тий стройиндустрии, возве
дение дома выливается в та
кие хлопоты, которые зача
стую ся̂ бивают желание вы
ступать с инициативами. 
Взявшись строить, малень
кая организация оказывает
ся втянутой в круг таких 
отношений, которых .перест
ройка еще не коснулась. В 
сфере производства и рас
пределения стройматериалов 
по-пр^снеМ'У царит атмо
сфера неразберихи, волюн
таризма, методы руководст

ва весьма далеки от настоя
щей социалистичеокой пред
приимчивости.

Итак, факты.
Из полутора миллионов 

штук кирпича (марки «100») 
управление снабжения и 
сбыта облиспол1кома выде
лило нам на первое сентяб
ря 250 тысяч штук. Из них 
50 тысяч — с Асиновского 
кирпичного завода.

Как это реализуется на 
деле? В Асине система от
пуска не продумана, маши- 
цы простаивают сутками, 
иногда уходят порожняком. 
На заводе объясняют: «Сна
чала отпускаем своим». 
Этот термин «своим» еще 
будет повторяться.

А  о заводе керамичеоких 
материалов и изделий, на 
котором мы поручаем ос
тальной кирпич, уже леген
ды ходят. Как о вымогате
ле.

Устраивать беспорядок по
могают и устные распоря
жения: «Отпускать только 
нефтяникам». Где уж нам 
тягаться с такими авторите
тами! Вот и прячутся работ
ники ЗКМИ за такие указа
ния. Нам известно, что за
вод реконструируется и 
РСУ-41 принимает участие в 
этом важном деле. Но уж 
если дали наряд на кирпич, 
его вьйачу нужно организо
вать бет вымогательства, без 
холостых пробегов автомо
билей.

Особый разговар — по
ставки сборного железобето
на. Формально договоры 
заключаются, а на деле 
вожжи-нв руках поставщи
ков. Причем на каждом за
воде свои «устав». К каждо
му нужно’ приладиться — от 
■руководителя до кладовщи
ка.

Дело в том, что никто не 
координ>фу€т поставки из
делий «сторонним организа- 
ция<м». Если побеседовать с 
'заместителем начальника 
территориального управле
ния строительства А . . Н. 
Грузденко, картина вроде 
бы ясная: «Давайте цемент 
и металл — все будет в по
рядке».

Согласньь Даем. Приезжа
ем получать — та же исто
рия, что и на кирпичных 
заводах. Сначала комплек
туют «свои» объекты, на
гружают «свои» машины.

Чтсбы что-то реально взять, 
ну-жно сначала десять раз 
Дать. С исключительной 
легкостью ставятся условия 
о передаче пиломатериалов, 
кабеля, красок, угля в об
мен на плановые поставки 
заводской продукции,

В конце концов, когда 
все сроки уже сорваны,
продукция все-таки выдает
ся. Что из этого следует? 
Прежде Kiero — мощность 
завода позволяет обеспечи
вать стройки. Почему же 
комплектап]ия не осущест
вляется так же жестко, как 
делается на остальных заво
дах, например вьвпуокаю- 
щих оборудов1ание? И 1ведь 
поставщикам сборудавания 
мы ничего не «подсасыва
ем».

Потому что это удобно: 
устроить «вечный» Сшоря- 
док, работать так, как нра
вится только мне, постав
лять продукцию только то
му, кто мне нравится. И за
быть, что все строится для 
нашего города, для таких 
же людей. Иначе бЫ' руко
водители завода крупнспа- 
нельного домостроения не 
срьшАлм четыре месяца 
подряд поставки плит пере
крытия для дома «Полюса». 
Им-то эти плиты не нужны, 
они их даже в план не 
включали! «Как хотите, так 
и обходитесь, это ваши про
блемы»- — почему-то очень 
модным стало это вьщаже- 
ние. За ним — ничем не 
прикрытая ведомственность.

Опекуляция на авторитете 
нефтяников, на дефиците 
продукции за]водов, на де
фиците фондовых материа
лов — вот негативная сторо
на поставок строительных 
материалов.

Кидать ПИКИ) друг в дрзта 
уже нецелесообразно. Нуж
но до 1987 года изменить ор
ганизацию поставок. Одни 
мы не сладим ни с управле
нием «Химстрой», ни с терри
ториальным управлением 
строительства. Да, собствен
но, почему ■мы должны с 
ними воевать? Ведь делаем- 
то одно дело. Очень нужное 
людям.

* Б. МАРКЕЛОВ,
заместитель  ̂управляю
щего ремонтно-строи
тельным «трестом № 6, 

секретарь партбюро.

БЕТОН СТАНЕТ ПРОЧНЕЕ
ФРУНЗЕ. Исчезли облака 

пара в цехах Фрунзенского 
домостроительного комбина
та, о которых таготавлива- 
ются крупные стеновые па

нели. Вместо традивщоняой 
пропарки эти строительные 
детали стали обрабатываться 
сухим способом с помощью 
1элект.роиагревателей, соз

данных учеными политехни
ческого института столицы 
Киргизии. Новая технология 
дает возможность повысить 
прочность бетона, снизить 
затраты на выпуск продук
ции.

(ТА<Х:).

■в»*.

откяякн
ил ВСТРЕЧУ в РЕЙКЬЯВИКЕ

закончила пединститут и те
перь уже работает вместе со 
своими учителями здесь же, 
в интернате.

Приятно педагогам, много 
лет проработавшим с деть
ми, — Валентине Петровне 
Грачевой, Надежде Василь
евне Соб}шиной, Антонине 
Григорьевне Лапко, Августе 
Алексеевне Шумгжовой,—уз- 
)нать, что их бывшие учени- 
ки сейчас твердо стоят на 
ногах, неплохо трудятся, ра
стят своих детей. Подавля
ющее большинство з^чеников 
часто приходят к своим учи
телям, поз;[^равляют с празд
никами — словом, не забы
вают.

Учатся у Морозовой не 
только школьники. Ее «час 
книги», «час культуры» идут 
увидеть и перенять опыт пе
дагоги района и города. Ин
тересуются и дидактиче
скими играми. На уроках 
математики, например.

Мне говорили в интвр)чате: 
оттого все получается у Мо
розовой, что она детей лю
бит. А я подумал тогда: а
легко ли их любить? Да, ко
гда видишь маленького чело
вечка в грязной одежонке, с 
глазами, полными недетской 
тоски, появляется чувство 
жалости. Хочется хоть чем-

то помочь. Но, когда ответ 
на все старания видишь злой 
огонек в глазах, становится 
не по себе. В первые годь! 
не раз решала Морозова: 
«Уйду из интерната, не могу 
здесь больше работать!». 
Только ее профессиональная 
добросовестность брала верх: ’ 
<^умаю, доработаю учебный 
год, а потом уж уйду». А  по 
мере того как привыкали к 
интернатской жизни дети, 
легче становилось и воспи
тателю.

Вся страна борется с боль
шим социальным злом — 
пьянством. А  в интернате 
воюют с его последствием.

— За тридцать лет работы 
я убедилась: редко кто из
родителей наших ребят ме
няет образ жизни и забирает 
детей домой, — говорит Мо
розова. — Значит, задача 
«взрослых — всеми силами 
борються с пьянством, кото
рое пагубно отражается на 
их детях.

В лице Морозовой, Граче
вой, Собяниной, Лапко, Шу
маковой дети имеют как бы 
вторых матерей. А  что будет 
с их уходом? Хочется ве
рить, что молодые педагоги 
примут эстафету и им до
станет терпения, выдержки, 
такта.

Эхо трудового лета

Муж Морозовой Степан 
Д.митриевич и сьш Андрей 
уже давно привыкли, что 
Надежда Ивановна возвра
щается домой поздно вече
ром. Что поделаешь, рабо
та такая. Порой приходится 
.мужчинам и обед сварить, и 
ужин приготовить. А  уж в 
магазин за продуктами схо
дить — Это как разумеюще
еся. Хорошо в такой семье. 
Вот и несет Надежда Ива
новна тепло домашнего уюта 
к детям в интернат. Ребята 
к ней тянутся.

...— А  почитайте нам про 
мужичка, который ума на
бирался, — просят второ
классники. И берет воспита
тель книгу, около нее по
удобнее пристраиваются ре
бята. Как в большой семье.

Уходя поздно вечером из 
интерната, замечаю сидяще
го отдельно от всех взъеро
шенного, с быстрым .— йз- 
под нахмуренных бровей —  
взглядом мальчишку. Оби
делся на кого-то... Станет ли 
для него вторым домом ин
тернат?

Надежда Ивановна, почи
тайте сказку и ему.

В. ВЛАДИМИРОВ.
Фото автора.

сделали мы!»
Летом нынешнего года в газете «Красное знамя» рас

сказывалось о том, как па севере Тосмюкой области ра- 
бсхгает линейный строительный отряд «Юность», сформи
рованный из учащихся ОПТУ № 20. Их было 80 человек 
под руководством и1И1женера Т. И. Кинжагулсшой. Почти 
два «месяца трудились ребята на объектах соцкультбыта 
Парабельского лесрромхоза в селе Нарым.

Вот некоторые ито«ги. Осв«ое«но 85 тысяч руб«лей, %»о 
цревь)[шает договорный объем на 5 тьюяч. Все объекты 
сданы с оценкой «хорошо» и «отлично», Двадаать бой
цов отряда награждены грамотами леапромхоза,

Л|учши'м бойцам вручены знаки «Ударник ВССО 1986 
года». Семь человек награждены знакссм ЦК ВЛКСМ 
«‘Мастер-умелец». Это—Андрей Винидиктов, Александр
Трифонов, Илья Хафизов, М«ихаия Даиидович, Олег Чек- 
маав, А«ндрей Вшрук, Андрей Мурсалимов.

Кроме основной работы, учащиеся ОПТУ оказали по
мощь сельской школе в ремонте ■интерната, . помогли 
оформить кабинет литературы. Дом к з̂гьггуры. Был так
же отремонтирован памятник воинам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны.

По итогам ударных дней на счет № 700, в фонд строи
тельства и бла1гоустройства г. Гагарина, в фонд строи
тельства «мемори'ала на Поклонной горе перечислено 
2,320 рублей.

Строительный отряд «Юность» еще раз убедительно 
продемсхнстри;ровал, что только в самосгоятельнсм труде 
приходит к человеку удовлетворение в жизни, когда он 
может с гордостью ск«азать: «Да, это сделал я!».

А. ВЯЛОВ, 
воспитатель ОПТУ-20.

УКРАИНСКАЯ ССР. Передвижные киоски с  надписью 
«Экспресс-продажа» появились на улицах Ужгорода. Это 
торгуют соврс;меивые жоробейники универмага «Украи
на». Инициаторы крупнейшего в городе промтюарного 
магазина «изготовили я установили на трехколесных ве
лосипедах компактпые контейнеры, которые можно лег
ко превратить в небольшой прилавок с витриной.

НА СНИМКЕ; продавцы «экспресс-павильонов» отправ
ляются к 'местам торговли.

Фото г. Удовиченко. (Фстокроншса ТАСС).

Мировая общественность с огромном 
вниманием следит за прохо̂ дящек в 
Рейкьявике встречей Генерального се
кретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева 
с президентом США Р. Рейганом. Пе
чать, радио, телевидение отводят со
общениям о вей центральное ме
сто. «Пришло время действий», «Цель 
—  снять угрозу ядерной войны», «С от
ветственностью за судьбы мира» —  под 
такими заголовками болгарская печать 
информирует о прибытии М. С. Горба
чева в столицу Исландии Я о сделанном 
им кратком заявлевии для прессы. «Со
ветский Союз вновь и вновь п0|Д1вер- 
ждает свою готовность к достижению 
соглашений, которые предохраняют от 
опасности ядерной войны, —  констати
рует газета «Нойес Дойчлаид» (ГДР), 
«^явление по прибытии в исландскую 
столицу, —  указывает венгерская «Неп-

сабадшаг», —  ясно демонстрирует наме
рение советского руководителя сделать 
акцент на поиске решений самых живо
трепещущих проблем».

Запа^ногермапок|;№ (геле1пр<й1>ам|ма 
АРД передает: «Советский руководитель 
высказался по прибытии в Рейкьявик 
за достижение на встрече ковкреткых 
результатов, за решения, которые ото
двинули бы угрозу возниквовевия ядер- 
вой войны. По мнеиию СССР, пришло 
время серьезных совместных действий 
обеих великих держав с целью решения 
самых важных проблем, прежде всего 
проблем разоружения». «М. С. Горба
чев,—  пишет лоядонская «Таймс», —  
воспользовался «представившейся ему 
возможностью, чтобы еще раз подчерк
нуть, что доминирующей проблемой 
предстоящих переговоров будет вопрос о 
ядервом разоружении».

Бухарест. Румынский на
род вместе с широкими кру
гами мировой обществе«нно- 
сти приветствует встречу на 
высшем уровне в Рейкьяви
ке, расценивая ее как собы
тие огромного международ
ного значения, указывается 
в ра«сггространвниом здесь 
комментарии румынского 
а«гвнтства Аджерпрес. Обще- 
стветшость Румынии выра
жает надежду, что встреча в 
столице Исландии увенчается 
положительными результа
тами и тем самым внесет 
важный вклад в оздоровле
ние политической обстанов
ки, в укрепление мира, до
верия и международной бе
зопасности.

Токио. Ыы желаем успеха 
советско - американской 
«встрече и надеемся, что пе
реговоры руководителей 
СССР и США ознаменуются 
прогрессом в деле разоруже
ния, заявил премьер-ми
нистр Японии Я. Накасонэ 
на встрече с журналистами.

Рим, На большое значение 
«встречи в Рейкьявике указа
ли министр иностранных 
дел Италии Дж. Андреотти 
и министр иностранных дел 
Австрии П. Яикович. В ходе 
состоявшихся между ними 
во Флоренции переговоров 
была подчеркнута важность 
диалога между Востоком и 
Западом, выражена вера в 
то, что он «получит дальней
шее развитие.

Каир. Египет надеется, что 
советско - американская 
встреча на высшем уровне 
будет успешной, заявил го- 
сз^арсгвенный министр 
иностранных дел АРЕ 
Б. Гали. Он подчеркнул, что 
успех этой встречи будет 
способствовать обеспечению 
стабильности и безопасно
сти на всем земном шаре, а 
также окажет положитель
ное влияние на перспективы 
установления мира на Ближ
нем Востоке.

Вашингтон. Я с оптимиз
мом отношусь к встрече 
М. С. Горбачева и Р. Рейга
на, заявил известный амери
канский бизнесмен и обще
ственный деятель, президент 
корпорации «Оксидентл пет
ролеум» А. Хаммер. В ин
тервью агентству АП он вы
сказал надежду на достиже
ние в исландской столице до
говоренностей, которые в ко
нечном счете приведут к су
щественным соглашениям в 
области разоружения.

Лиссабон. Люди доброй во
ли в различных странах вы
ражают надежду, что встре
ча в Рейкьявике послужит 
исключительно важным ша
гом на пути к обузданию 
гонки вооружений, заявил 
корреспонденту ТАСС быв
ший президент Португалии, 
вице-президент ВсемирноШо 
Совета Мира Ф. Кошта Го
меш.

Если руководителям двух 
стран удастся договориться 
о решении самой жгучей 
проблемы — прекращении 
ядерных иКпыта«ний, отме
тил он, это будет способст
вовать предотвращению ми
литаризации космоса и соз
дания еще более страшных 
средств массового уничтоже
ния, а значит, резко умень
шит угрозу всеобщей ката
строфы.

Братислава. Народы пла
неты желают успеха участ
никам советско-американ
ской встречи на высшем 
уровне, пишет братислав«ская 
газета «Смена», выражая на
дежду, что в столице Ислан
дии победят высокое чувство 
ответственности, реализм и 
добрая воля. Встреча в Рей
кьявике дает шанс, «который 
человечество не имеет пра
ва упустить, подчеркивает 
газета.

Кабул. Мировая общест
венность ожидает, что встре
ча руководителей СССР и 
США активно повлияет на

процесс установления проч
ного 'Мира на Земле, отшеча- 
ет афганская газета «Хаки- 
кате инкилабе. саур». Сегод
ня, подчеркивает она, откры
вается еще одна реальная 
возможность добиться сдви
га к оздоровлению междуна
родной обстановки. Дело за 
США, от Которых мир ждет 
проявления политического 
реализма.

Вена. В Рейкьявике речь 
идет о будущем человечест- 
1ва, о том, удастся Ли затор
мозить угрожаюхцую его су
ществованию гонку воору
жений, говорится в iKiOMiMeH- 
тарии австрийской газеты 
«Фольксштимме». Советский 
Союз, подчеркивает она, 
сделал все возможное, что
бы советско-американская 
встреча смогла завершиться 
успехом. Достаточно вспом
нить длящийся уже более 
грда советокий мораторий на 
ядерные испытания или 
предложенный СССР план 
освобождения Земли от ядер- 
ного оружия к 2000 году.

Женева. От встречи в Рей
кьявике мир ждет сущест
венного прогресса в области 
ядерного раэо|р|уже1Ния, пи
шет орган Швейхщрской пар
тии труда еженедельник «Во 
Реалитэ». Этот вопрос, под
черкивается в статье, приоб
ретает сейчас решающее 
значение, ибо безумная гон
ка вооружений может в кон
це КОНЦОВ выйти из-под 
контроля, особенно если она 
распространиуся на космос.

Богота. Успех советско- 
американской встречи ВО 
многом будет зависеть от 
позиции США по ключевым 
вопросам разоружения, от
мечает колумбийская газета 
«Вое», подчеркивая, что важ
ным шагом на пути ликви
дации угрозы ядерной вой
ны стал бы отказ США от 
реализации опасной про
граммы «милитаризации 
■космоса.

(11 октя!бря).

КУЭЛЬЯР вновь НАЗНАЧЕН 
ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ООН

НЬЮ-ЙОРК. Генеральная 
Ассамблея ООН на пленар
ном заседании едииогшаоно 
одобрила рвкоме«няаци!Ю Со
вета Безопасности о назна
чении Хавьера Переса де 
Куэльяра (Перу) генераль
ным секретарем ООН на 
новый пятилегний срок — 
с 1' января 1987 года по 31 
декабря Ш1 года.

Выступ1И!вший от имени 
гругшы юоциалистич^ких

ссКараван 
мир̂ 1» прибыл 
в Голландию

ГААГА. Под лозунгами 
борьбы за мир, разоружение 
и сохранение жизни на Зем
ле прошел в Амстердаме ве
чер дружбы, посвященный 
прибытию в Нидерланды 
молодежного «Каравана ми
ра». В нем приняли участие 
более 250 юношей и девушек 
из Ожетского Союза, Болга
рии, Вейгрии, ГДР, других 
стран, прибывших сюда в со
ставе «каравана», а также 
многочисленные представи
тели молодежных, организа
ций и групп антивоенного 
движения Голландии. В вы  ̂
ступлениях згчастников этой 
яркой манифестации под
черкивалась необходимость 
объединения усилий молоде
жи всех стран в борьбе про
тив угрозы ядерной войны, 
за сохранение человеческой 
цивилизации. В выступлени
ях ораторов настоятельно 
прозвучал призыв к вашинг
тонской администрации по
следовать доброму примеру 
Советского Союза и отка
заться от проведения ядер
ных испытаний.

стран «в <Х ^  1М1ини(лр иност
ранных дел Белсрусской 
ССР А. Е. Гуринович под
твердил готовность и жела
ние госуда|рст1в социалисти
ческого содружества про
должать ргизносто(рс1ннее и 
плодотворное сотруднинество 
с генеральным секретарем 
ООН, вс€1ми го«сударства1ми— 
членами ООН ради торже
ства дела мира, безошено-

сти, справедливости ш про- 
!фееса на Земле.

Подтвердив присягу ге
нерального секретаря ООН, 
X. Перес де Куэльяр ириава-л 
пршюнаить все усилия для 
ликвидации ядерных воору
жений. Он приветствовал 
!в!стречу руководиггеяей 
СССР и США в Рейкышике, 
подчеркнув, что на ней бу
дут обс,у«ждены затрагиваю- 
гцие весь м«ир проблемы.

«АЛЬБОМ СУНЬ ЯТСЕНА»
ПЕЖИН. Каж сообщает а«г€ятство Синьхуа, в Китае 

опубли1ко«ван исторический труд «Альбом Сунь Ятсена». 
В него вопши более 700 архивных документов и фотогра
фий, рассказывающих о жизни и деятелыюсти китайско
го ре®алюциоиера-дамо1крата, под рукаводством к«оторого 
в 1911 году в ^Ситае произошла синьхайская революция. 
Издание сборника «приурочено к исполняющемуся в этом 
году 120-летию со дня рождения Сунь Ятсена.

Альбам составлен работниками ком«иссии по изучению 
|па1мяггникав культуры и истории пр1И Всакитайском ко
митете Народного политического консультативного сове
та _ Китая, а также при участии сотрудников музея ки
тайской революции. В настоящее время, отмечает агент
ство, псцЦ|гото1в31ены к изданию новые сборни«ки — «Архив 
Сунь Ятсена», «Собрание рукописей Сунь Ятсена» и «Вос
поминания о жизни и деятельности Сунь Ятсена». Они 
ПОЯ1ВЯТСЯ на прилавках книжных магазинов в течение 
двух месяцет.

З е м л е т р я с е н и е  
в С о н - С о л ь в а д о р е

ГАВАНА. Сшшное землетрясение произош ло в пятни
цу в Сальвадоре. По поступаю 1Щим сообщениям» там бы
ло зарегистрировано несколько подземных толчков ин- 
темсивностью до 7 бал«лов по шкале Рихтера. В столице’ 
этой центральноамериканской страны — городе Сан-Саль- 
«вадор разрушены многие жилые дома, школы, больницы, 
гостиницы. Согласно предварительным данным, около 
200 человек погибли, тысячи жителей города получили 
ра«нения, 1Мно«гие оказались заблокированы о&юмками 
зданий. Бригады добравольцев разбирают завалы, эваку
ируя раненых в безопасные места.

«Наиболее сильно пострадали рабочие «кварталы горо
да, где вслед за стих5'1Й1Ны.м бедствием возникли псйкары.
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Фильм защищает реку
о  новой документально-публицистической ленте Западно-Сибирской студии кинохро

ники «Томь: драма с открытым финалом»
...Прихотливые излучины 

в зеленом обрамлении лесов, 
темные заводи, веселые, от
крытые солнцу пляжи... И 
та же река, сжавшаяся в уз-, 
кий проран. Сухая растрес
кавшаяся земля, мертвая зо
на. И на тех, и на других 
кадрах, снятых минувшим 
летом, одна река — Томь. 
На кадрах — титры нового 
документально - публици
стического фильма. только 
что родившегося на Западно- 
Сибирской студии кинохро
ники (автор сценария — 
Л. Левицкий, режиссер — 
В. Васильков, оператор — 
В. Шварцкопф). С экрана 
звучат проникновенные сло
ва: «Одна из самых кра
евых рек Сибири... В стари
ну в ее честь звенели коло
кола... Она дала жизнь сот
ням сел и городов, вспоила 
хи.мию и металлургию Куз
басса...».

-Да, это наша река, которой 
издревле гордился каждый 
томич, которая работала для 
людей, поила и кормила их, 
помогала, приносила ра
дость. Кто же замахнулся 
на это чудо, которому боль
ше трехсот миллионов лет?

Новый фильм отвечает на 
этот вопрос. Замахнулись

люди, вооруженные самой 
современной техникой. При
чем замахнулись речники, 
уже в силу своей профессии 
призванные беречь это голу
бое чудо, сберечь его и пере
дать потомкам. Но нет. 
Больше двух десятилетий 
стоят в фарватере реки мощ
ные земснаряды. Грейферы 
их с грохотом насьтают и 
‘насыпают на палубы барж 
тот гравий, ■ который мил
лионы лет пестовала река на 
своем ложе. И с каждой ты
сячей тонн мелеет река, ме
няются ее лицо, течение, 
русло, берега. И если не ос
тановить этот процесс, той 
реки, которую знали сотни 
поколений, скоро совсем не 
будет...

Сила новой, совсем ко
роткой двухчастевой ленты 
сибирских кинодокумента
листов — не только в том, 
что она зримо показывает 
разрушительные последст
вия этого процесса. Она на
зывает виновных, указывает 
пути, которыми можно, пока 
еще не поздно, изменить си
туацию.

Нет, кинематографисты от
нюдь не были первооткры
вателями этой темы. О тре
вожном положении, создав-

на
К о н к у р с  

лучшую школу
На манометровом заводе 

более тысячи человек посе
щают школу профактива, 
руководит которой замести
тель председателя профко
ма Т. Г. Кругликова. В каж
дом цеховом комитете пред
приятия для профгрупоргов 
работает постоянно действу
ющий семинар. Члены орга
низационно-массовой комис
сии ежегодно готовят мето
дический материал по оща- 
низации отчетов и выборов, 
«дневники профгрупоргов», 
оказьшают новичкам прак
тическую помощь в прдго-

ВРЕМЯ ЗОВЕТ
Из поездки в г. |Отрежевой и вахтовый поселок Пио

нерный только что возвратилась творческая группа об
ластного хорового общества «Голос планеты» в составе 
композитора В. Забываева, заслуженного работника 
культуры РСФСР Юрия Машнича и солиста Матра му
зыкальной комедии Виктора Состива.

Наш корреспондент обратился к руководителю твор
ческой группы В. Забываеву с прось^й рассказать о по
ездке на север Томской области. •

— Это уже вторая подобная поездка нашей группы в 
г. Стреокевой к нефтяникам,— рассказал Валентин Ана
тольевич. Она организована по инициативе отдела пропа
ганды и агитации обкома КПСС в рамках II Всесоюз
ного фестизаля самодеятельного творчества трудящихся и 
в авяви‘ с двадцатилетием г. Стрежевото. Наши выступ
ления соЕпаши с гграаднованивм Дня Конспггуции СССР. 
Да и программа выстушгений была составлена преиму
щественно из песен па1гриотического содержания, граж- 
данокаго, лиричесжого звучания на стхи известных со- 
ветоких поэтов, в том числе и томских. Тема «Я — 
гражданин Советского Союза, и нет меня без верности 
ему» звучала в песне «Ода гордости» на слова Сергея 
Смирнова. 06painy В. И. Ленина поавящены музыкально- 
поэтические миниатюры «Портрет Ленина» и «Наш Ле
нин» также на слова С. Смирнова.

В творческих концертах, встречах в Пионерном, Доме 
культуры «Строитель», в детской музыкальной школе 
г. Стрежевого Ю. Машнич и В. Состин исполнили и дру
гие мои песни. Особо понятен успех песен «Нам снятся ог
ни Стрежевого» (слова В. Сердюка) и «Стальная река 
нефтяная» (слова С. Заплавного).

Такие поездки, безусловно, полезны, и прежде всего 
своей обратной связью. Подобные встречи для нас — 
как камертон, по ,которому сверяем свои идейно-художе- 
ственеые, эстетичеакие и нравственные позиции. От 
имени авс̂ их товарищей по группе хотел бы через газе
ту поблатегтарить работииков Стрежевояого гсчркома 
КПСС за хорошую организацию выступлений.

Пам»т|. Ф | ^ Н Т О В И К И ,

н а д е н ь т е  о р д е н а !
Памятный праздник в До

ме культуры Самусьской ор
дена «Знак Почета» РЭБ 
флота был посвящен вруче
нию фронтовикам орденов 
Отечественной войны. Духо
вой оркестр встречал гос
тей мелодиями незабьгаае- 
мых лет. На торжественную 
встречу пришли жители по
селка всех поколений — от 
ветеранов до ребятни. Ведь 
каждый понимает, кому он 
обязан возможностью тру
диться, учиться, смеяться и 
огорчаться — словом, жить.
Многие пришли целыми 
семьями — Видяйкины и 
Кадочниковы, Брагины и Зу
баревы, jKanpHMep.

Сцена, украшенная изо
бражением ордена Отечест
венной войны, утопала в 
цветах. В президиуме — 
ветераны войны, представи
тели Томского райвоенкома
та, парткома РЭБ, поселко
вого Совета. В торжествен
ной тишине зала районный 
военный комиссар В. П. Ив
лев прочел Указ Президиу
ма Верховного Совета СССР

о награждении фронтовиков. 
Среди награжденных — во
ины, отстоявшие Москву и 
Ленинград, Курск и Кавказ, 
те, что форсировали Днепр, 
те, что дошли до Берли
на... Ведь наши земляки во
евали на всех направлени
ях. Сража.чись под Сталин
градом Д. П. Братон и П. В. 
Видяйкин, защищали Моск
ву А. Р. Янковский и А. И. 
Странд, на Курско-Сфлов- 
ской дуге бились Л. Ф. Ка
дочников, П. И. Воронец
кий...

Фронтовиков поздравили 
пионеры и учащиеся СПТУ-3. 
«'Вы, дорогие ветераны, яв
ляетесь для нас образцом 
мужества и героизма», — 
сказал учащийся профтех
училища В. Джигельнов.

Хорошим подарком винов
никам торжества был кон
церт художественной само
деятельности.

Я. БЫКОВА, 
сотрудница музея РЭБ 

флота.
пос. Самусь,
Томский район.

Хоккей У Ж Е  Л У Ч Ш Е
Встречи хоккеистов «Кед

ра» с омским «Авангардом» 
и новокузнецким «Метал- 
лургоА!» не порадовали осо
бо томских болельщиков: два 
пргигрьппо. 9—10 октября 
"Кеар» прозел два 5гатча с

барнаульским «Мотором» в 
гостях. Исход первой встре
чи—3:3, второй—у1веренная
победа томичей — 8:4. Те
перь у «Кедра» три очка,

В. СЕРГЕЕВ.

шемся на реке, не раз писа
ли газеты — те же «Извес
тия», собственны.м коррес
пондентом которых является 
автор сценария, наше «Крас
ное знамя». С тревожными 
речами выступали на сове
щаниях ученые. Писали до
кладные записки советские 
работники... Но, странное 
дело, все это как бы уходи
ло в мелкий речной песок. 
Почему?

Фильм отвечает одно
значно: завораживала — во 
всяком случае, некоторых 
хозяйственников — не толь
ко легкость добычи дейст
вительно нужного сибирским 
стройкам материала, но и 
ньцодность разработок: 
шестьсот миллионов рублей 
дохода в год! Экономическая 
целесообразность... Эти сло
ва не только завораживали, 
но и позволяли пользовать
ся собою, как щитом, людям, 
не желающим видеть ничего 
дальше сиюминутной выго
ды, думать о тех, кто придет 
нам на смену.

Ох уж эта «экономиче
ская целесообразность»! При
крываясь ею, нарушались 
все нормы—в том числе и 
технологические — при рас
пашке казахстанской цели-

товкЬ и проведении рабочих 
собраний. Сейчас на заводе 
полным ходом идет обучение 
активистов.

По итогам I этапа смотра- 
конкурса на лучшую школу 
зтрсфактива 'секретариат  ̂
эблсовпрофа признал побе
дителем школу манометро
вого завода. Второе Место 
присуждено школе Туган- 
ской птицефабрики, третье— 
электротехнического завода.

Смотр-конкурс продолжа
ется. Итоги второго этапа 
будут подведены к 70-летию 
Великого Октября.

ны. Сооружались заводы на 
берегу жемчужины Сибири— 
Байкала. Под этим лозунгом 
чуть было не ушли под воду 
нефтяные поля Среднего 
Приобья, чуть было не на
чал осуществляться «проект 
века» — перебррска воды се
верных рек на юг. За такие 
скороспелые решения нам 
уже сейчас приходится пла
тить. И дело тут не в эколо
гической неграмотности не
которых хозяйственников и 
ученых. Дело в другом — в 
психологии временщика, ко
торая укоренилась за деся
тилетия, предшествующие 
ньшешней перестройке, у 
некоторых хозяйственников, 
инженеров и даже ученых.

Фильм дает нам редкую 
возможность познакомиться 
с представителем таких «по
бедителей природы». Редко 
когда кадры, рисующие за
седание, бывают такими вы
разительными! Именно на 
заседании в облисполкоме 
автор проекта, несущего ги
бель То.ми, инженер новоси
бирского института «С!ибгип- 
роречтранс» Б. С. Обидин с 
упорством, достойным луч
шего применения, продолжа
ет защищать свой проект. 
Между тем выход рядом —

____ Фотоконкурс-86___

и о нем говорится в фильме. 
Это гро.мадные месторожде
ния гравия в пойме Оби, ог
ромные залежи его, остаю 
щиеся после выработки Кан
динского торфяного место
рождения. Но ведомствен
ность, ложное понимание 
«чести мундира» не позво
ляют проектантам отсту
пить...

В документальном кино 
нет возможности «подбирать 
типажи»'. Но, право же, кад
ры, в которых действует 
Б, С. Обидин, выразительны 
не только своим содержани
ем. но и чисто внешней ти
пичностью!

Фильм убедительно отста
ивает единственно правиль
ное решение: прекра
тить добычу гравия в 
русле Томи. Отвергнуть про
ект «Сибгипроречтранса» 
несмотря на поддержку у 
солидных республиканских 
ведомств. Это решение 
вполне в духе сегодняшнего 
времени. Недвусмысленная 
оценка проекта «переброс
ки» северных рек. сделанная 
в документе Центрального 
Комитета партии, дала всем 
нам пример принципиально
го и современного подхода к 
таким проблемам.

Новая лента, созданная на 
Западно-Сибирской студии 
кинохройики, принята Гос
кино республики. Хочется 
верить, что вклад наших ки- 
нопублицистов в решение 
наболевшей проблемы, вол
нующей общественность об
ласти, станет одним из ре
шающих аргументов в этом 
затянувшемся споре.

Б. БЕРЕЖКОВ.

МЫ —  ТРУБАЧИ, Фото М. Гарифуллина.

Кончилось лето. Умевь° 
шился ноток пассажиров, 
вылетающих из Томска в 
разные концы страны. С 
1 октября произошли эва- 
чительвые изменения в 
расписании движения 
воздушных судов.

Так. вечерний рейс до Мо
сквы (№ 196) стал вьшол- 
няться только пять раз в не
делю — по 1, 3, 4, 5 и б-м 
дням, время вьшета преж
нее — 17.03. Прямой рейс в 
Сочи выполняется сейчас 
раз в неделю — по воскре
сеньям, А  до Симферополя 
теперь можно - лететь толь
ко с пересадкой в Новоси
бирске или MocKiBe. Измеяи- 
лась я частота движения 
самолетов, вылетающивс в 
р>ейс А/4650 до Фрунзе. Он 
вьтолняется по 1, 2, 3, 4 и 
5чм дням недели. Время вы
лета — 22.40. Рейс до Таш
кента с посадками в Усть- 
Каменоторскё и Балхаше по 
зимнему расписанию выпол
няет самолет «Ан-24» — по 
2, 4, бнм дням.

Изменена частота движе
ния рейсов до Колпашева, 
Новосибирска, Стрежевого. 
С учетом погодных условий 
севера Томской области в 
Молчанове, Каргасок. Пара- 
бель рейсы с 15 ноября бу
дут вьшолняться не только 
на самолетах «Ан-2», но и 
на '«Л-410».

Те, у кого путевки на са
наторно-курортное лечение, 
могут приобрести авиабиле
ты за 16 дней до выполнения 
прямого рейса по расписа
нию. Для этого нужно предъ
явить путевку.

Н О В О С Т И
АЭРОФЛОТА
Как и прежде, в осенне- 

зимний период с 1 октября 
с. г. по 31 мая 1987 года Аэро
флот прюдЬставляет пасса
жирам ряд льгот.

Пятидесятипроцентная ски
дка со стоимости билета пре
доставляется инвалидам гра
жданской и Великой Отече
ственной войн, лицам, при
равненным к ним, и тем, кто 
сопровождает инвалидов 
первой группы. Такая же 
скидка и для подростков 15 
—17 лет при следовании по 
путевкам в санатории и об
ратно.

С 15 ноября с. г. по 15 ап
реля 1987 года дается пяти
десятипроцентная скидка 
неработающим инвалидам 
труда, инвалидам с детства, 
получающим государствен
ную пенсию или пособие, 
независимо, работают или 
нет, а также лицам, про
живающим в д<1|-иах-интвр- 
натах для престарелых ин
валидов, и тем. кто сопро
вождает инвалидов первой 
группы. ,Эта же скидка — и 
в те же сроки — дается во
еннослужащим и другим 
лицам, которые стали инва
лидами вследствие общего 
заболевания, полученного во 
время прохождения военной

С О  Д Н А  Р Е Ч Н О Г О
Старинный якорь, с 

трудом разместивший<йя 
на палубе современного 
теплохода, подняли из 
глубрян Днепра у острова 
Хортица члены клуба 
подвозной археологии 
Запорожского краеведче
ского музея. Размер на
ходки — без малого два 
с половиной метра. Соли
лен к возраст: как свиде
тельствует выбитая на ве
ретене дата, якорь изго
товлен в 1734 году.

Во время русско-ту- 
решюй войны начала 
XVIII века на Хортице 
работала крупная судо
верфь. Большинство по

строенных здесь кораблей 
затонули во время ледо
хода 1739 года. Тогда, оче
видно, и попал на дно 
этот гигантский якорь. 
За последнее время обна
ружено шесть утонувших 
судов. Они нанесены на 
гидроархеоло г и че ск у ю  
карту Днепра, которую 
составляют члены гслуба. 
Она поможет специали
стам в исследовании 
скрытых в днепровских 
подах памятников исто
рии и культуры.

В. ФИЛИППОВ, 
корр. ТАСС.

Запорожье.

службы и службы в вой
сках,

С 15 ноября по 15 апреля 
тридцатипроцентную скидку 
А'эрофлот предоставляет пас
сажирам, обучающимся на 
дневных отделениях: сту
дентам высших, учащимся 
средних специальных учеб
ных заведений, слушателям 
и курсантам военно-учебных 
заведений, не имеющим 
офицерских званий, уча
щимся высших партийных и 
советско-партийных школ, 
слушателям Академии об
щественных наук при ЦК 
КПСС. Право -на ту же скид
ку имеют учащиеся средних 
общеобразовательных, музы
кальных, художественных, 
военно-музыкальных школ, 
суворовцы, нахимовцы в 
возрасте старше 12 лет, уча
щиеся училищ и школ проф
техобразования, а также во- 
веннослужащие срочной 
службы Министерства обо
роны. МВД и КГБ (рядовой, 
сержантский, старшинский 
состав) — по воинским пере
возочным документам.
. Более педребные опранки 
о льготах можно получить 
по телефону 4-14-66.

М. ПУРЛИК.
начальник агснтстеа воз

душных сообщений.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙ
ОННОГО СОВЕТА Н.АРОД- 
НЫХ ДЕПУТАТОВ

Восьмая сессия районного 
Совета нарозных депутатов 
19-го созыва состоится 17 ок
тября, в 1в часов, в клубе 
лесопромышленного комби
ната (ул. 5-й Армии, 2).

Повестка дня; «Отчет о ра
боте исполнительного коми
тета и задачи районного Со
вета народных депутатов 
по выполнению постановле
ния ЦК КПСС. Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР «О 
мерах по дальнейшему по
вышению роли и усилении 
апветс1®екности Советов на
родных депутатов за уско
рение социально-экономиче
ского развития в свете реше
ний XXVII съезда КПСС».

Телевидение
ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 октября 

П ^ЗАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.50 — Фут
больное обозрение. 9.20 — «Ге
рои н. Носова на экране». 
«Приключения Толи Клюкви
на». 10.30 — Выступление ор
кестра народных инструмен
тов. 10.55 — «В пушкинской 
Москвен Д®«умегегальный 
фильм. 11.25 — Новости. 11.30 
— 14.30 — пер^ы в. 14.30 — 
Новости. 14.50 — Докумен
тальные фильмы телевизион
ных студий страны. 15.40 __
Концерт. 16.10 — Премьера до
кументального фильма «Дом и 
хозяин». 16.40 — «Уроки исто
рии». Телевизионный гкурнал. 
17-25 — Концерт Государют- 
венного ансамбля песни и тан
ца Карельской АССР «Канте
ле». 18.15 — «Ускорение».

~  «Сегодня в мире». 
19.00 — Мультфильмы. 19.20— 
«С места происшествия скры.л- 
ся ». Документальный теле
фильм. 19.30 — Опера М. Му
соргского «Борис Годунов». 
Спектакль Государютвепного

академического театра оперы 
и балета Литовской ССР. 21 00 
— «Время». 21.35 — Продол- 

оперы «Борис Годунов». 
оопЙ «Сегодня в мире».
23.00 — Футбольное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Рыбацкий хлеб». Доку
ментальный телефильм. 8.35, 
9.35 — Прирюдоведение. 3-й 
класс. 8.55 — «Телемеханика в 
народном хозяйстве». Научно- 
популярный фильм. 9.05 — 
«Русская речь», 9.55 — «iTeo- 
метрия для малышей». «Угол 
для непослушных детей». На- 
учно-пспулярный фильм. 10.05 
г;; Учащимся СПТУ. Физика. 
10.35, 11.40 — А. М. Горький
♦На дне». 10-й класс.. 11.05 — 
«Наука и жизнь». 12.10 — Бо
таника. 5-й класс. 12.30 — Ис
тория. 4-й класс. 13.00 — 
Встречи с Александром Гри
ном. 13.45 — Основы ннформа- 
тики и вычислите.чьной техни
ки. 10-й класс. 14.15 — В. Гю
го. Страницы жизни и творче
ства. 15.15 — Чемпионат СССР 
Л?.,, л ®®скетболу. Мужчины. 
ЦОКА — «Динамо» (Москва). 
15.55 — Новости. 16.00— 18.00 

перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Горизоят». Кино- 

а.льманах. 18.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Прюграмма 
«Молоко» — в действии». 19.35 
— «Сельское хозяйство». Ки
ножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

меитыши!»
ТОМСК

20.15 — Вечер фортепьянной 
музыки. Играет лауреат меж- 
дународвыу конкурсов Д. Алек
сеев.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Несколько интервью по лич
ным вопросам». Художествен
ный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА.
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Служу, Советскому Союзу!» 
19.15 — «Международная па
норама». 20.00 — «Спскойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Меж
дународные соревнования по 
конному спорту. ф

Рехактев
v.,ueKTaiitrib 1 осударствеяного — перерыв. Г8.00 — "Новостй”“ Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
............................................................... ...

При команде мастеров .......... .......................... . _____При команде мастеров 
класса «А » 1-й лиги по хок
кею с мячом «Нефтехим» 
ПРОВОДИТСЯ набор юно- 
шей в  юниорскую команду 
1969— 1977 гг. рождения для 
участия в первенстве СССР. 
Ранее занимавшимся и 
игравшим юношам следует 
обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 10, в 
областной совет ДСО «Труд», 
с 9 до 11 часов и с 18 до 20 
часов.

«Советский райком
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР на курсы водителей 
категории «В».

Запись проводится по 
адресу: г. Тосиок, пер. На- 
хаиовича, 8, каб. 10, с 10 
до 17 часе®. Тел«|»он 2-52-71.

Все приемные пункты 
стеклопосуды и магазины, 
торгующие продУ'Кцией в 
стейслянных бутыл1ках емко
стью' 0,33 л, принимают в 
всогравичеввом количестве 
стеклянные бутылки емко
стью 0,33 л (из-под «Пепси- 
колы»).

Тел. 5-30-52,

19 октября в 11 часов ут
ра в районе автшаправоч- 
ной станции на левом бе
регу реки Томри состоится 
традиционный мотокросс, 
посвященный Дню работ
ников автомобшьного тран
спорта.

Советский РК ДОСААФ.
Дом ученых Академгород

ка приглашает юношей и 
девушек в студию пантоми
мы. Органивационное собра» 
ние и конкурсный набор 
состоятся 17 октября в 19 
часов в Доме ученых (пр. 
Акадевиинеокий, 5).

Тел. 1-81-11, доп. 5-23.

Школа-магазин Окгябрь- 
ского райпищеторга ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на обучение по 
опециальностям: младший
продавец продовольственных 
товаров, срок обучения — 

-  5 месяцев; кассир роз
ничной торговли, срок обу
чения — 3 месяца.

Принимаются лица не мо
ложе 16,5 лет. В период 
обучения вьшлачивается 
стипендия 64—72 рубля в 
месяц.

За оправками обращаться 
в отдел кадров Октябрьско
го райпищеторга по адресу: 
634050, г. Томск, ул. Лер- 
могттова, 32. Телефон 3-15-09.

Томский областной плане
тарий ПРИГЛАШАЕТ всех 
увлекающихся наблюдения
ми звездного неба, ОБЪЕ
ДИНИТЬСЯ В КЛУБ ЛЮ
БИТЕЛЕЙ АСТРОНОМИИ. 
1-я встреча —  17 октября в 
24 часа. Состоится наблюде
ние nojraoro лунного затме
ния.

Ребят 4— 5-х классов при
глашаем в кружок «Юный 
астровом». 1-е занятие круж
ка состоится 17 октября в 
18 час. 15 мня.

Адрес планетария: уга. Ба
кунина, 4. Телефон 2-52-62.

Вниманию руководителей 
предприятий и организаций!

Магазин № 1 «Спорттова
ры» Томского горпромторта 
может продать организаци
ям по безналичному расчету
до 1 января 1987 года за
пасные части к антомюби- 
лям различных марок, стек
ла задние к автомобилям 
«'Москоаич» и «Запорожец».

Адрес магазина: ул. Као- 
ташгава, 54, Проезд троллей
бусом № 4, автобусом
№ 119, трамваем №№ 1, 2 
до остановки «Площадь Ки
рова». Телефон 4-56-80.

Бюро по трудоустройст
ву населения совместно с 
учебным комбинатом Том
ского территориального уп
равления строительства 
ПРОВОДЯТ НАБОР в под
разделения ТТУС на кур
сы по обучению водителей 
категории С, машинистов 
автомобильных кранов из 
числа водитс-тей, машини
стов экскаваторов, маши
нистов бульдозеров, штука
туров, маляров. lutoTHHitoB, 
мовггажников, каменщиков!

Принимаются .мужчины, 
отслуж!1вшие .в рядах Со
ветской Армии, исенищны 
не мо.чоже 18 лет. Стипен
дия — 70—86 руб. S месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, к его филиал 
— пер. Фруктовый, 28-а.

Справки по тел. 1-33-29, 
1-27-26.

Томское бюро путешествий и экскурсий приглашает 
томичей и жителей области совершить увлекательное пу
тешествие на туристско-экскурсионном поезде «ТОМСК» 
по маршруту: <

‘ТОМСК— ВОРОНЕЖ— КИЕВ— МИНСК— ПСКОВ—нов- 
ГОРОД— ЛЕВЗШГРАД-ТОМСК —  с 17 ноября по 4 декабря.

В ходе путешествия вы поонакомитесь с истертей, эко
номики, природой и 'Достопримечателыюстями горсдов 
н ^ и  страны, через которые проходит маршрут тури- 
ст^-зкокурсисиного поезда. Т ;^сты  проживают в ку- 

вагонах, питание — в вагоне-ресторане. Стои
мость путевки — 229 дуб.

обращаться по адресу; г. Томок, пр. Ле- 
пина, оу. Тел. 3-14»2il.

сельскохозяйственный нвстятут ОВЪ. 
лилмхгг ПРИЕМ слушателем на платные заочные 9-ме- 
с ^ ^  подготовительные курсы для последующего по- 
ст^1ления на нее специальности очного отделения.

« а  курсы  придлашаются учащ иеся старш их классов
редких школ, техник!у|мс®, ПТУ, работающая молодежь.

слуш атели  обеспечиваются методическими пособиями  
и  вариантами кендрольны х заданий. Контрольны е рабо 
ты рецеширутот квалифицированны е преподаватели ин
ститута.

Слуш атели , успеш но окончившие курсы  и сдавише 
|ВсТ|уго1теяьные экзамены, в конкурсе при зачислении  
получаю т един дополнительный балл .

Для зачисления на курсы неебходимо выслать на ал- 
® указанием избранной сиеци- 

^ьности и подробного домашнего адреса (с почтовым 
^вксам ), а также квитанцию о перечислении 15 руб

« - - и
Прием заявлений — до 1 ноября. '
А ^ з ^ т у т а :  630039. Новосибирак, ул, Добролю- 

оова, 160,1П0йготазительнЫе курсы. Тел. 67-37-14.

Томским институт автомятиэнроваввых систем управ
ления и радиоэлектроники ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ уча
щейся и рабочей молодежи на вечерние курсы по Под
готовке к поступлению я институт. Срок обучения —
9 месяцев,

Здаятия проводятся 3 раза в неделю с 18 час. 30 мин. 
до 22 час.

н ^ о д и м о  перечислить почтовым пере- 
^  ® размере 25 руб. в г о р у п р а ^

Госбанка на те^иций 
^  ^  Квитанцию почтового перево-
^  заявление и сгфавку с места работы или учебьтпоед- 
■ст̂ иггь в главный корпус института, кемн. 125. Saiw b
^  ” в««1>есенья)

За справками обращаться по тел. 2-32-26.

Томским ордена Октябрьской Революцкм и ордена Тру- 
дового Красного Знамени госудврстаеняый университет 
им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных дсшисностей: старшего научною сот
рудника (без степени) и младшего ваучнюо сотрудника 
по специальности «Планирование промышленности» ла
боратории экономических исследований; младшего науч
ного сотрудника по специальности «Электрик» научного 
Отдела «Природоксашлекс».
, Срок подачи документов на конкурс — один месяц со 
дня спуоликоваяия объявления в газете. Документы на
п р е т ь  по адресу: 634010, Томок, пр. Ленина, 36, на- 
учно-‘И1сследовательская часть ТГУ.

Кемеровский филиал Московского института повыше
ния квалификации руководящих работников м спецн- 

химической промышленности ОБЪЯВЛЯЕТ КОН. 
КУРС на замещение вакантных должностей црофеосор- 
ско-п1юпода®ательского состава: по кафедре «Эксплуата
ция оборудования и технология ремонта»—старшею пре
подавателя, кандидата наук; старшего преподавателя, не 
имеющего ученой степени и звания, — для проведения 
учешьк занятий на базе ПО «Томский нефтехим'иче- 
т  комбинат» в учебном пункте г. Томска.

срок подачи документов на конкурс — один месжх со 
дня опубликования объявления в газете. ^
6 5 ^ ^ 'I y ^ ' '  на имя директора по адресу:65ОИ0, ГСП, Кемерово, ул. Невьянская, 4-а, Кемегюв- 
ский. филиал МИПК. ’

Телефены 22-18-'13, 22-26-06.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕОСИОНАЛЬНО-ТЕХННЧЕСКОВ 
УЧИЛИЩЕ № 99

г. Черепанове Новосибирской области

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся по , специальностям- 
сл "  оборудования (с умением выполнят^

раооту слесаря-ремонтника к машиитета погруэочно-оаз- 
ёРУ^ных работ): «наладчик к о н т р о л ь н о - ^ ^ ; ^ ^  
^иборов и автоматики (с умением выполнять работу по 
^монту приборов весового хозяйства): лаборант химмко- 
оактериологического анализа; оператор по очистке ак.

выполнять работу слесаря-ремонтника); аппаратчик тюмз- 
юдства муки и комбикормов (с умением вьшолнять ра
боту слесаря-ремонтника).

Cej-HeHMe на базе 8 классов — 3 года, на базе 10 клас
сов — 10 месяцев.

Учащиеся обвопечиваются бесплатным четырехразо
вым питанием, обмундированием, благоустроенным об
щежитием. Выплачивается стипендия 80 рублей.

Для поступления в училище необходимо подать доку
мент об образовании (подлияник), заявление на имя ди
ректора училища, яри фотокарточки размером 3X4 см 
оправку с места жительства, медицинокую оправку по 
форме 0/86у, наатравление предприятия, свидетельство о 
рождении или паспорт, военный билет.

Адрес з-чилища: 633588, Черепаново Новосибирской 
области, ул. Ми1чурина, 1, учебная часть. Тел. 2-13-39.

Обращаться в Томске; пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18, 
— в бюро по трудоустройстеу и его ^лиалы .

Справки по тел. 2-45-71.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫD редактора -  1^35;  заместитей.й редактора -  1-06-82, 1-37-05; от». секретаря -  1-32.34; секретариата -  1-46.20- отяеяа
отдеяа -  1-43-75, 1^1^60 1 ^ ^ : ’ Т 2» я Г " " * ' ’ "  ~  1-27-68; отдела нефтегеоявгии и строител1.ет«а -  1-27.20, 1.36-44: агропромышлекногв
1-26.80- от«ела V та м  '̂ЗЭ-*8,1,26'-80; отдела информгя^ии, культуры и спорта -  1-45-81. 1~13-32г отдеяа со»втсноге строительетм и вы та-1 -36-5в
oemecTeeHHoif ^ ^  1-38-87; отдела фотоиялюстрации ~  1-16-16; собствонкого иорреепомдеита в Колпашеве -  36.55, собственного норрвепондвита ■ Стрежеаои -  3.23.31-
обществе .нон прне:«нои — 1-36-S6, отдела 'Обълаленцн---1-0S-62; областной журналистской организации — 1-28-90. з а э 1 .
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